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Был выдвинут на федеральных 
парламентских выборах 2016 года 
от всероссийской политической пар-
тии «Единая Россия» по списку ре-
гиональной группы № 6 (Республика 
Алтай, Алтайский край, Кемеровская 
область, Томская область).

Вступил в полномочия депутата 
Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации 
18 сентября 2016 года. 

Включен в состав комитета Госу-
дарственной Думы по информацион-
ной политике, информационным тех-
нологиям и связи.

Член фракции «Единая Россия».

͇аконотворческая работа
За время своей депутатской деятельно-

сти принял участие в разработке 17 зако-
нопроектов, внесённых на рассмотрение 
нижней палаты Федерального Собрания.

Самые важные, по мнению депутата, 
законопроекты, которые он разработал 
сам и в работе над которыми принял уча-
стие:

Законопроект № 322981-7 «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «Об 
участии в долевом строительстве много-
квартирных домов и иных объектов не-
движимости и о внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Рос-
сийской Федерации» и отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации». 
Внесён на рассмотрение Государственной 
Думы 24.11.2017 г.

Инициатива посвящена регулирова-
нию части законодательства, касающе-
гося участия граждан в долевом строи-
тельстве жилых многоквартирных домов. 
Цель инициативы – уменьшить возмож-
ности для злоупотребления руковод-
ством строительных компаний и финан-
совых организаций деньгами участников 
долевого строительства. Тем самым ис-
ключить причины появления такого не-
гативного социального явления, как «об-
манутые дольщики», и способствовать 
радикальному повышению защиты вло-
жений граждан в улучшение их жилищ-
ных условий. 

Принят Государственной Думой в трёх 
чтениях.

Подписан президентом Российской 
Федерации 01.07.2018 г.

Законопроект № 386109-7 «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «Об 
информации, информационных техно-
логиях и о защите информации». Внесён 
на рассмотрение Государственной Думы 
12.02.2018 г.

Законопроект разработан в целях со-
вершенствования правового механизма 
защиты авторских и (или) смежных прав 
в сети «Интернет». Он впервые ввёл в рос-
сийское законодательство юридические 
определения «программное приложение» 
и «владелец программного приложения». 
Также законопроект уточнил ряд важных 
формулировок в сфере авторских прав, 
которые до этого допускали неоднознач-
ное толкование, что приводило к наруше-
ниям прав граждан и юридических лиц.

Принят Государственной Думой в трёх 
чтениях. Подписан президентом Россий-
ской Федерации 08.06.2020 г.

Законопроект № 1057337-7 «О вне-
сении изменений в Федеральный за-
кон «О персональных данных». Внесён 
на рассмотрение Государственной Думы 
17.11.2020 г. 

Инициатива направлена на создание 
механизмов защиты прав и свобод граж-
дан, чьи персональные данные участву-
ют в общедоступном обороте. Законопро-

ект впервые дал российским гражданам 
право распоряжаться своими персональ-
ными данными на любых интернет-ре-
сурсах: в социальных сетях, на сайтах, в 
приложениях и мессенджерах. До это-
го момента пробелы в законодательстве 
позволяли бесконтрольное создание баз 
данных пользователей, торговлю и об-
мен персональными данными граждан, 
что приводило к росту киберпреступле-
ний, мошенничества и различных видов 
спама. Нормы, разработанные депута-
том Горелкиным, обязали всех операто-
ров персональных данных обязательно 
спрашивать разрешение на использова-
ние этих данных, а также виды и сроки 
использования.

Принят Государственной Думой в трёх 
чтениях. Подписан президентом Россий-
ской Федерации 30.12.2020 г.

Законопроект № 763517-7 «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об ин-
формации, информационных технологи-
ях и о защите информации» и статью 18 
Федерального закона «О персональных 
данных». Внесён на рассмотрение Госу-
дарственной Думы 26.07.2019 г.

Инициатива направлена на защиту 
ключевых информационных ресурсов 
России от рыночного поглощения или 
продажи контрольных пакетов их акций 
зарубежными компаниями. Законопро-
ект накладывает ограничения на струк-
туру собственности компаний, владе-
ющих ключевыми информационными 
ресурсами в России.

Внесение законопроекта вызвало 
большой ажиотаж в СМИ и привело к из-
менению структуры компании Яндекс: 
был создан Фонд общественных интере-
сов, без согласия которого компания не 
сможет быть продана за рубеж целиком 
или по частям. Таким образом, законо-
проект оказал положительное влияние на 
российскую IT-сферу ещё до своего при-
нятия.

В данный момент законопроект нахо-
дится в стадии доработки.

Законопроект № 1176731-7 «О дея-
тельности иностранных лиц в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» на территории Российской 
Федерации». Внесён на рассмотрение Го-
сударственной Думы 21.05.21 г.

Инициатива получила в прессе назва-
ние «законопроект о приземлении ино-
странных компаний». Она направлена 
на понуждение крупных международ-
ных интернет-ресурсов открыть полно-
ценные представительства в Российской 
Федерации и осуществлять оперативный 
обмен юридически значимой информа-
цией с государственными ведомствами. 
Это необходимо для более эффективно-
го противодействия в интернете угрозам 
терроризма и экстремизма, распростра-
нению опасной информации, а также 
для финансовой прозрачности и защиты 
прав граждан РФ, пользующихся данны-
ми зарубежными ресурсами. Некоторые 
крупные зарубежные IT-компании зая-
вили, что согласны на требования зако-
нопроекта, до его принятия. Таким об-
разом, ещё не став законом, инициатива 
уже улучшает ситуацию на российском 
рынке цифровых услуг.

Законопроект принят в первом чтении.

Законопроект № 1175409-7 «О вне-
сении изменений в Закон Российской 
Федерации «О средствах массовой ин-
формации» и Федеральный закон «Об 
информации, информационных техно-
логиях и о защите информации». Внесён 
на рассмотрение Государственной Думы 
19.05.2021 г.

Законопроект посвящён созданию в 

России единой системы подсчёта и ана-
лиза аудитории интернет-ресурсов. В 
данный момент в нашей стране приме-
няются разные методы подсчёта аудито-
рии в интернете. Они зачастую противо-
речат друг другу. А иностранные сайты не 
раскрывают объёма российской аудито-
рии. Единый интернет-счётчик позволит 
объективно оценить количественные по-
казатели разных сайтов, соцсетей и при-
ложений, а значит – проводить в их от-
ношении более взвешенную налоговую 
политику, точнее применять к ним рос-
сийское законодательство.

Законопроект принят в первом чтении.

Соʹиалͺные проекты 
депутата

Создал в Кузбассе первый обществен-
ный бесплатный научно-популярный 
лекторий. Первое же мероприятие лек-
тория – лекция известного московско-
го журналиста и менеджера социальных 
СМИ Павла Пряникова – собрало около 
200 участников.

В рамках общественного лектория в 
Кузбасс приехал и выступил перед сту-
денческой аудиторией Игорь Ашманов – 
IT-предприниматель и программист, сто-
явший у истоков развития российского 
интернета и цифрового рынка.

Разработал два курса лекций для 
школьников старшего и среднего воз-
раста о правилах безопасного поведения 
в интернете. Лично проводит свободные 
бесплатные встречи-лекции с учениками 
школ в Кемерове и районах области.

͏абота в период  
пандемии #/6)$-��

Совместно с Советом по вопросам по-
печительства в социальной сфере Кузбас-
са оказывал в течение 2020 года помощь 
многодетным семьям, в которых не хва-
тало компьютеров для дистанционного 
обучения детей. На свои средства неодно-
кратно приобретал и дарил новые ноут-
буки семьям, обратившимся за помощью 
по этому вопросу. Ноутбуки, подаренные 
депутатом Горелкиным, до сих пор помо-
гают в учёбе детям из многодетных семей 
Кемерова и удалённых районов Кузбасса.

͏абота  
с обраͷениями ͢раͥдан

За время действия VII созыва Государ-
ственной Думы к депутату Горелкину по 
разным вопросам обратились более 400 
граждан из разных населённых пунктов 
Кемеровской области и других регионов 
России. Ни одно обращение не было про-
игнорировано, каждый заявитель полу-
чил ответ по существу и требующуюся 
помощь. Вот лишь несколько примеров.

Первое же обращение к депутату было 
крайне сложным. Требовалась помощь 
кемеровчанке, которая потеряла мужа и 
двух детей в автокатастрофе, где тяжело 
пострадала и сама. На момент обращения 
она находилась в затруднительном поло-
жении после полугодового пребывания в 
больнице. С двумя выжившими детьми 

на руках женщина была вынуждена жить 
в полуразрушенном неблагоустроенном 
частном доме, угрожавшем обрушением в 
любой момент. Депутат организовал вы-
деление семье беспроцентной бюджетной 
ссуды для приобретения квартиры в но-
востройке.

Весной 2018 года к депутату обрати-
лись родственники русскоязычной граж-
данки Туркменистана, которая уже мно-
го лет не могла получить гражданство 
РФ. На момент обращения разрешённый 
срок пребывания девушки в России ис-
тёк, и она находилась в Турции без доку-
ментов и средств к существованию. Де-
путат за несколько недель организовал 
восстановление необходимых для въезда 
в Россию документов, оплатил билет из 
Стамбула в Кемерово и помог с получе-
нием гражданства. Сейчас Оксана Смаль 

– гражданка России, живёт в Кемерове и 
работает водителем трамвая.

Зимой 2019 года к депутату обрати-
лись жители удалённого поселка Ду-
брово (Краснобродский ГО). В посёлке 
полностью отсутствовала мобильная и 
стационарная телефонная связь. Люди 
не могли при необходимости вызвать 
экстренные службы – скорую помощь 
или пожарных. Депутат посредством 
обращения в телеком-компании про-
вел исследование покрытия мобильной 
сети в районе Дуброво. Затем на соб-
ственные средства приобрёл усилитель 
мобильного сигнала, привёз его в по-
сёлок и своими руками смонтировал в 
одном из домов. Радиус зоны покрытия 
устройства более 30 метров. У местных 
жителей впервые появилась возмож-
ность полноценно пользоваться мо-
бильной связью.

В 2020 году к депутату обратился 
студент Кузбасского колледжа куль-
туры и искусств. Будучи выпускником 
детского дома, молодой человек имел 
право на получение социального жи-
лья. Но власти города, где ему пола-
галась квартира, предоставлять ему 
жильё отказывались даже после пред-
писания суда. После обращения депу-
тата в прокуратуру мэр города получил 
предупреждение о наступлении уго-
ловной ответственности за неисполне-
ние решения суда. Уже через две недели 
студенту была выделена из городского 
жилищного фонда благоустроенная од-
нокомнатная квартира.

В начале 2020 года к депутату стали 
обращаться российские программисты 
с жалобами на дискриминационную по-
литику компании Apple: для разработ-
чиков из России было затруднено созда-
ние и поддержка приложений в рабочей 
среде Apple. Депутат добился встречи с 
представителем Apple в России и догово-
рённости о регулярной передаче в компа-
нию данных российских программистов, 
у которых возникли проблемы с досту-
пом к аккаунту разработчика. На данный 
момент депутат передал в Apple данные 
более 200 российских программистов, в 
основном представителей малого бизне-
са и самозанятых. Всем им была оказана 
необходимая помощь с доступом к среде 
разработки.

Отчёт о работе депутата Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации Горелкина Антона Вадимовича

ˬтатистика обраˍений граждан

По проблематике: По географии:
ЖКХ 23% Кемерово 62%
Жильё 18% Новокузнецк 11%
Материальная и социальная помощь 15% Ленинск-Кузнецкий 6%
Трудовые вопросы 14% Прокопьевск 7%
Здравоохранение 11% Анжеро-Судженск 5%
Долги и кредиты 10% Топки 4%
Школьное образование 4% Другие населенные пункты 4%
Детские сады 3%
Другое 2%
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флюорограф и 1 маммограф поступили в куз-
басские больницы. Переоснащение медицин-
ских организаций региона проходит в рамках 
реализации регионального проекта «Развитие 

первичного звена здравоохранения» нацпроек-
та «Здравоохранение». За месяц работы в тесто-
вом режиме на цифровом маммографе смогли 
обследоваться более тысячи женщин. Старый 

аппарат мог сделать только 5 000 снимков за 
год в аналоговом качестве. На новом флюоро-
графе можно обследовать более 90 пациентов 
за рабочую смену.

͖ем ͥил ре͢ион проͶедͶуͼ неделͼ   в наͶей подборке знаковыͳ и значимыͳ 
для ͥителей Кузбасса Ͳактов�

миллиардов рублей инвестиций в неугольные от-
расли экономики получил Кузбасс по итогам Пе-
тербургского международного экономического 
форума. Частные средства поступят в сферы про-
мышленности, туризма, энергетики, транспорта и 

другие. Благодаря подписанным Сергеем Цивиле-
вым соглашениям будет создано почти 12 000 ра-
бочих мест на этапе строительства объектов, а по 
итогам реализации всех проектов – более 7 500 
новых рабочих мест. Напомним, ранее Кузбасс по 

программе социально-экономического развития 
до 2024 года получит 51 млрд руб. А это значит, что 
теперь на каждый рубль ранее одобренного феде-
рального финансирования регион получил ещё по 
шесть рублей от частных инвесторов.

тысяч детей и подростков на данный момент 
проживают в Кузбассе. И сейчас необходи-
мо дать возможность реализовать таланты 
и способности каждому юному кузбассовцу, 
обеспечить равные возможности образова-
ния независимо от того, где они живут – в го-

роде или отдалённом посёлке, селе, деревне. 
Об этом в ходе международной конференции 
по новым технологиям в сфере образования 
EdCrunch Kuzbass заявил губернатор Сергей 
Цивилев. Во время форума было подписано 
соглашение об использовании в школах Куз-

басса цифровой платформы «Сферум». Она 
позволяет проводить групповые видеокон-
ференции, дистанционно подключать к уро-
ку весь класс или отдельных учеников, соз-
давать чаты, делиться образовательным 
контентом.

спортсменов из 49 регионов страны сразились 
за звание чемпиона России по смешанным бо-
евым единоборствам. 6 июня прошли финаль-
ные поединки. Награду завоевали жительни-

цы Кузбасса Любовь Сальникова и Вера Буга. 
Сальникова стала лучшей среди женщин, со-
ревновавшихся в легчайшем весе, а Буга – в лёг-
ком. Победители и призёры чемпионата войдут 

в национальную сборную и в августе предста-
вят Россию на чемпионате Европы в Казани, а 
в ноябре – на чемпионате мира по ММА в Нур-
Султане.

кв. метров строительной площадки по рекон-
струкции очистных сооружений в Шерегеше 
залили бетоном. На осень запланирован мон-

таж технологического оборудования, чтобы 
в феврале 2022 года начать пуско-наладочные 
работы. Строящийся комплекс состоит из хи-

мической и бактериологической лаборатории и 
сможет принимать и перерабатывать до 20 ку-
бометров вторсырья в сутки.

паспортов получили школьники Кузбасса в 
день России. Главный документ гражданина 
Российской Федерации губернатор Кузбасса 

Сергей Цивилев вручил 11 ребятам – отлич-
никам, активистам и спортсменам. Школь-
ников и их родителей пригласили на тор-

жественный приём накануне празднования 
Дня России. Мероприятие прошло в ледовом 
дворце «Кузбасс».
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Этот день – замечательный 
повод, чтобы от всей души по-
благодарить тех людей, кото-
рые выбрали для себя одну из 
самых гуманных профессий 
в современном мире, прихо-
дят на помощь пациенту в са-
мые тяжёлые моменты и берут 
на себя ответственность за чу-
жую жизнь. Здоровье – глав-
ное богатство, без которого 
невозможна счастливая и пол-
ноценная жизнь, поэтому труд 
медика всегда будет востребо-
ванным и уважаемым!

В медицине не бывает слу-
чайных людей, здесь оказы-
ваются по призванию, по зову 
сердца, ведь профессия врача, 
медицинской сестры требует 
от человека не только высокой 
компетентности, преданности 
своему делу, но и огромного 
терпения и милосердия.

Пандемия COVID-19 стала 

настоящим испытанием для 
медицинских работников во 
всем мире. Находясь на пере-
довой борьбы с коронавирус-
ной инфекцией и другими тя-
жёлыми заболеваниями, наши 
врачи, наряду с коллегами из 
других регионов страны, само-
отверженно выполняют свой 
служебный долг, не жалея сил, 
энергии, чуткости. Рискуя соб-
ственным здоровьем, а порой 
и жизнью, они спасают жизни 
своих пациентов.

Последние годы в Кузбассе 
большое внимание уделяется 
развитию системы здравоох-
ранения: строятся больницы, 
ФАПы, развивается санавиа-
ция, медицинские организации 
оснащаются современным вы-
сокотехнологичным оборудо-
ванием. Наши врачи осваивают 
новые методы диагностики и 
лечения, внедряют передовые 

технологии, что положительно 
влияет на сохранение здоровья 
кузбассовцев.

Уважаемые медицинские ра-
ботники, коллеги! То, что вы 
делаете для пациентов, невоз-
можно переоценить: вы воз-
вращаете их к полноценной 
жизни, позволяете с надеждой 
смотреть в будущее, дарите ра-
дость! А в условиях нынешней 
ситуации вы совершаете насто-
ящий подвиг. Искренне благо-
дарю вас за ваш благородный 
труд, высокий профессиона-
лизм, душевную щедрость и гу-
манизм. Желаю вам крепкого 
здоровья, неиссякаемых сил и 
энергии, душевного тепла, се-
мейного благополучия и успе-
хов в работе. 

С ǯваǢением�
ǠиреǦǮор ǎǐǊǈС ǆемеров-

ǭǦоǥ оǝлаǭǮи ] ǆǯǣǝаǭǭа
А.ƾ. ƾоронǦова.

Уважаемые медицинские работники и ветераны здравоохранения!  
От лица коллектива Территориального фонда обязательного медицинского страхования Кемеровской области – Кузбасса 

и от себя лично поздравляю вас с профессиональным праздником – Днём медицинского работника!
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// акция

śакое дело важное ȟ бумажноеȪ

// слушания

 ǍредǯтавǦтеǩǦ ǨоǪǭанǦǧǱȰаǯтнǦǨов аǨȯǦǦ на ǲоне 
ǁǩавноǧ Ǩонторȴ ǈеǪеровǯǨоǡо рǱднǦǨа.

Ель, сосна, береза, тополь – из этих и других по-
род деревьев изготавливают, как известно, бу-
магу. Примерно 17 деревьев потребуется срубить 
для одной только тонны бумаги. А ведь перера-

ботка макулатуры может продлить жизнь леса...
Участники экологической акции по сбору макулату-

ры «Бумажный бум 42», которая проводится по иници-
ативе Сибирской генерирующей компании, экологиче-
ского объединения «Зелёная дружина СГК» и Совета 
работающей молодёжи Кузбасса, в этом году собрали и 
направили на переработку 43 тонны 271 килограмм ма-
кулатуры. А за время существования акции – она прово-
дится уже пять лет – удалось отправить на переработку 
более 136 тонн вторичного бумажного сырья.

«͇ел;ная друͥина» природу береͥ;т
В акции, цель которой привлечение внимания к 

проблеме рационального использования природных 
ресурсов и забота об окружающей среде, в нынешнем 
2021 году участвовали 19 предприятий. В том числе 
ПАО «Кокс», ПАО «Южный Кузбасс», АО «Угольная 
компания «Куз басс раз рез уголь», АО «РУСАЛ Ново-
кузнецк», электростанции и тепловые предприятия 
Сибирской генерирующей компании, филиал ПАО 
«Россети Сибирь» – «Куз басс энер го-РЭС», кемеров-
ское подразделение ООО «Газпром трансгаз Томск» и 
другие.

«Конечно, в сборе макулатуры ничего инновационно-
го нет. Но я считаю, что такие акции, как наша, нужны и 
важны, – отметила куратор акции «Бумажный бум 42» 
Анастасия Андронович. – В итоге сбор бумажного сырья 
не только помогает сберечь природу – такая акция при-
влекает внимание к теме бережного отношения к ресур-
сам. А это напрямую касается каждого человека. Каждо-
му из нас под силу сделать что-то пусть небольшое, но 
важное: ввести в привычку раздельный сбор отходов, 
посадить дерево, да просто ходить в магазин не с одно-
разовым пакетом, а с экосумкой. И всё это – вклад в об-
щий большой результат».

«Как житель нашего общего дома – Кузбасса, я от 
души поздравляю участников этой важной акции – «Бу-
мажный бум 42», – обратилась к представителям пред-
приятий на подведении итогов замминистра туризма и 
молодёжной политики Кузбасса Ольга Соснина. – Вы-
ражаю огромную благодарность организаторам и участ-
никам экологической акции, это полезное дело, а итог – 
тонны макулатуры, и значит, сбережённый лес. Желаю 
вам обязательно продолжать акцию и привлекать всё 
больше и больше участников».

Квест по марͶруту� в ��� лет
Примечательно, что подведение итогов состоялось 

в здании исторического значения. Главная контора Ке-
меровского рудника, одно из первых каменных зданий 
Кемерова (в 1916 году – село Щеглово), была построе-
на в 1916-1918 годах на правом берегу Томи, неподалё-
ку от природного памятника – Горелой горы, где и обна-
ружил каменный уголь Михайло Волков 300 лет назад. 
Это двухэтажное здание с высокими потолками, про-
сторными помещениями, огромными окнами-витража-

ми словно помнит историю освоения нашего угольного 
края смелыми и увлечёнными людьми. С 1922-го по 1927 
год здесь находилось правление Автономной индустри-
альной колонии «Кузбасс». А вот с этой плоской крыши 
входного тамбура во время митингов и праздничных де-
монстраций не однажды выступал председатель Правле-
ния и Главный директор колонии Себальд Рутгерс (его 
именем названа одна из улиц в Рудничном районе Кеме-
рова).

Сотрудники музея-заповедника «Красная Горка» 
подготовили и провели для участников акции краевед-
ческий квест. Сценарий предлагал, к примеру, сравнить 
фото городских улиц и проспектов разных лет, «узнать» 
исторические памятники Кемерова, угадать по словес-
ному описанию предмет, связанный с шахтёрским тру-
дом…

Победителем акции «Бумажный бум 42» стала уголь-
ная компания «Кузбассразрезуголь» с результатом 
26 тонн 537 кг. На втором месте – филиал ПАО «Россети 
Сибирь»– «Куз басс энер го РЭС» – 5 тонн 200 кг. На тре-
тьем – АО «РУСАЛ Новокузнецк» – 4 тонны 140 кг.

«В акции «Бумажный бум» участвовали все – от ру-
ководящего состава до горных мастеров участков, – от-
мечает начальник управления экологической безопас-
ности АО «Угольная компания «Куз басс раз рез уголь» 
Алексей Медведев. – Конечно, стимул для развития при-
родоохранной работы дала «Зелёная дружина СГК». И 
результат не только в сборе макулатуры, но и в измене-
нии сознания людей, настроенных на сохранение чи-
стоты окружающей среды: сегодня не выбросил бумагу, 
завтра не свалил дерево на горных работах, не положил 
отвалы на земли сельхозназначения. Так складывается 
результат».

Каждый из участников акции знает: собрать и сдать в 
переработку 100 кг макулатуры – значит, сберечь дере-
во и внести свой вклад в сохранность экологии. Отметим, 
обязательное условие акции – средства, вырученные от 
сдачи макулатуры, направляются на благотворитель-
ные цели.

ǉаǠеǢǠа ǉиǦолаева.

Касается каͥдо͢о
Публичные слушания по годовому от-

чёту об исполнении регионального бюд-
жета-2020 прошли на минувшей неделе в 
Парламенте Кузбасса. Кроме депутатов, в 
них приняли участие общественные орга-
низации, уполномоченные по защите прав 
предпринимателей, представители бизне-
са, совета ветеранов, молодёжного парла-
мента. Возможность подключиться к ви-
деоконференции расширила аудиторию 
участников слушаний: с помощью zoom на 
мероприятии присутствовали главы муни-
ципальных образований, депутаты город-
ских и районных советов, а также более 150 
заинтересованных жителей области.

Полная открытость главного финансо-
вого документа области, по мнению пред-
седателя Парламента Кузбасса Вячеслава 
Петрова, крайне важна, ведь бюджет ка-
сается жизни каждого кузбассовца.

– Главным вопросом в повестке 2020 
года стало совершенствование бюджет-
ной политики, – отметил Вячеслав Анато-
льевич. – Всем ветвям власти необходимо 
было работать над двумя основополагаю-
щими задачами, чтобы, с одной стороны, 
бюджет продолжал оставаться устойчи-
вым, социально ориентированным, отве-
чал вызовам времени, с другой стороны, 
предусматривал возможности развития 
региона. В наш главный финансовый до-

кумент семь раз вносились поправки. Все 
они были направлены на наращивание 
финансирования социальных программ. 
В итоге оно составило 60%, более 120 
миллиардов рублей.

͑рудности 
преодолевали сообͷа

Об основных параметрах областно-
го бюджета 2020 года рассказал первый 
заместитель председателя Правитель-
ства Кузбасса, министр финансов Кузбас-
са Игорь Малахов, подчеркнувший, что в 
условиях коронокризиса экономика всей 
страны испытала мощнейший шок.

– Благодаря взвешенным и своевре-
менным решениям нам удалось пройти 
прошлогодний шоковый период с наи-
меньшими потерями, – сказал он. – Об-
щая сумма доходов областного бюджета в 
2020 году составила 165,4 миллиарда ру-
блей, что на 7,4 миллиарда выше уровня 
2019 года. 

Распространение коронавирусной ин-
фекции, введение режима повышенной 
готовности в связи с ней повлекли резкий 
спад доходов как основных экспортёров 
Кузбасса – угольных предприятий, так 
и субъектов малого и среднего предпри-
нимательства. Часть отраслей вовсе была 
вынуждена простаивать, неся огромные 
убытки. 

Из-за пагубного влияния мировой 
пандемии COVID-19 на кузбасскую угле-
добычу по налогу на прибыль доходная 
часть бюджета уменьшилась на 39% –  
19 миллиардов рублей.

Вячеслав Петров отметил, что лишь 
усилиями команды губернатора Кузбас-
са и всех ветвей власти ситуацию удалось 
выправить. Активно велась поддержка 
угольщиков, металлургов, энергетиков, 
сфер торговли и финансов, малого и сред-
него бизнеса. Были понижены ставки на-
логообложения, вводились налоговые 
каникулы, выдавались безвозмездные и 
беспроцентные кредиты.

Всё это вкупе с привлечённой в Кузбасс 
беспрецедентной суммой безвозмездных 
поступлений в размере 62,5 миллиарда 
позволило не просто компенсировать вы-
падающие доходы, но и направить 60% 
всего бюджета на выполнение социаль-
ных программ.

͇адел на будуͷее
Стоит отметить, что расходы по срав-

нению с 2019 годом в 2020-м увеличились 
на 30%. Как отметил председатель кон-
трольно-счётной палаты Кемеровской 
области – Кузбасса Александр Долго-
левец, в отчётном году финансирование 
трёх направлений – образования, здра-
воохранения и социальной политики – 

увеличилось на треть к предшествующе-
му году.

– В целом отчёт об исполнении бюдже-
та Кузбасса за 2020 год соответствует тре-
бованиям Бюджетного кодекса РФ, Зако-
ну Кемеровской области «О бюджетном 
процессе в Кемеровской области – Куз-
бассе», достоверен и в полном объёме от-
ражает результаты исполнения областно-
го бюджета за 2020 год, – резюмировал 
Александр Долголевец.

Министр финансов Игорь Малахов от-
ветил более чем на 25 вопросов, посту-
пивших в ходе слушаний от депутатов, 
общественников и интернет-пользовате-
лей. Открытый диалог на площадке Пар-
ламента Кузбасса обеспечил совершен-
ную прозрачность работы по исполнению 
бюджета.

– Сейчас мы с коллегами-депутата-
ми готовим наши предложения и реко-
мендации всем участникам бюджетно-
го процесса, – поделился дальнейшими 
планами председатель Парламента Вя-
чеслав Петров. – Начинается работа по 
формированию бюджета на очередную 
трёхлетку. Наша задача – выполнить 
все цели, обозначенные президентом 
РФ, обеспечить условия для сбаланси-
рованной и устойчивой бюджетной си-
стемы как основы развития всего Куз-
басса. 

ǉаǠеǢǠа ƽоǥǦова.

Śоциально ориентированный бюджет
Őдравоохранение, образование, социальная поддержка населения ȟ более половины бюджета 
Кузбасса в ���� году было потрачено на решение социальных проблем
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 Фото Федора Баранова. 

Помощь или ловушка?

С чем «едят» КПК?
Хоть в названии «кредитно-

потребительский кооператив» 
и присутствует слово «кредит», 
все КПК – некоммерческие ор-
ганизации. Их можно сравнить 
с кассами взаимопомощи: граж-
дане или компании объединя-
ются и скидываются «в общий 
котёл», из которого сами же при 
необходимости берут займы под 
проценты. Для тех, кто не зани-
мает, а делает вложения, доход в 
КПК выше, чем в банках.

Пользоваться финансовыми 
услугами КПК могут только чле-
ны кооператива (физлица или 
организации), которые внесли 
паевой взнос и регулярно платят 
членские взносы.

Деятельность кредитных ко-
оперативов регулируется зако-
ном «О кредитной кооперации». 
КПК работает легально, если он 
состоит в одной из саморегули-
руемых организаций и внесён в 
государственный реестр КПК. 
В масштабах России таких се-
годня 1268. Если разделить это 
число на количество субъектов в 
России (85), получим усреднен-
ный показатель: 15 КПК на ре-
гион. Однако в Кузбассе их втрое 
больше.

Кузбасский расклад
По состоянию на 10 июня в 

Кемеровской области работали 
49 кредитно-потребительских 
кооперативов. Ещё 21 КПК на-
ходился в стадии реорганизации 
или ликвидации, а 15 уже пре-
кратили свою деятельность.

Считается, что КПК возника-
ют в маленьких городках или на 
селе, где нет отделений банков, 
а людям порой нужно перехва-
тить где-то денег или, наоборот, 
вложить свободные средства. 
Сегодня в Кузбассе присутству-
ют 39 кредитных организаций, 
а общее число развернутых ими 
подразделений достигает 423. То 
есть труднодоступными банков-
ские услуги не назовёшь.

Из 49 кузбасских КПК 11 за-
регистрированы в Новокузнец-
ке. На втором месте Топки, здесь 
создано 6 КПК. В Кемерове (тре-
тье место) их всего 5.

Большинство ныне действу-
ющих кредитных кооперати-
вов появились в нашем регионе 
в 2000-е годы. Долгожителей из 
1990-х только три, и все они ба-
зируются в Юрге.

По-соседски
Почему люди продолжают 

нести свободные деньги в КПК, 
если эти вложения не застрахо-
ваны государством? Почему бе-
рут здесь займы? Ведь предель-
ные среднерыночные значения 
их полной стоимости, по дан-
ным ЦБ РФ, в первом квартале 
текущего года более чем в семь 
раз превысили аналогичный 
показатель потребительско-

го кредита в банке: 248,9% про-
тив 32,4% (речь о займах в раз-
мере до 30 тысяч рублей, взятых 
на срок до 30 дней). Притом, что 
банки предлагают сегодня кре-
дитные карты с беспроцентным 
периодом до 100 дней и более.

Эти вопросы я задала Миха-
илу Иванову, генеральному ди-
ректору КПК «Юргинский ма-
шиностроитель», действующего 
с 1993 года.

«У нас таких ставок нет, – воз-
ражает гендиректор, стоявший 
у истоков создания возглавля-
емого кооператива. В лихие де-
вяностые, когда люди по восемь 
месяцев не видели зарплату, а 
банков в Юрге действительно 
было немного, КПК «Юргин-
ский машиностроитель» помо-
гал выживать всем горожанам. 

– Конкуренция со стороны бан-
ков очень жёсткая, мы выдаём 
займы максимум под 14% годо-
вых. По акции пайщики вообще 
могут получить их и под 5%, и 
по регрессной процентной став-
ке, схемы разные.

Что касается доходов для тех, 
кто вносит средства, они огра-
ничены планкой в 9% годовых. 
Но мы уже лет десять не прини-
маем новые средства во вклады. 
Можно ведь наращивать объё-
мы, а потом лопнуть, как мыль-
ный пузырь. Мы такого сцена-
рия не хотим, поэтому в обороте 
остаются и «работают» лишь те 
деньги, которые были приняты 
ранее, и собственные средства 
кооператива, появившиеся за 28 
лет.

Наши пайщики в основном 
люди в возрасте, прошедшие с 
нами весь путь. В лучшие вре-
мена их количество доходило 
до 6000, сейчас осталось поряд-
ка 2400. Объём займов, выдан-
ных за пандемийный 2020 год, 
по сравнению с прежними пери-
одами сократился. Экономиче-
ская ситуация учит людей осто-
рожности.

Невозвраты у нас тоже слу-
чаются. Но мы никогда не про-

даём долги коллекторам, сами 
решаем проблемы через суд и 
судебных приставов. Раньше на-
ходить общий язык с должни-
ками было проще, ведь многие 
пайщики знают друг друга лич-
но. Кооператив и создавался для 
взаимопомощи: одни сберегают, 
другие пользуются. С тех пор 
как регулировать отношения на 
рынке КПК начал Центробанк, 
сама атмосфера кредитной ко-
операции стала выхолащивать-
ся, отношения приближаются к 
отношениям между клиентом и 
банком».

Председатель правления 
КПК «Согласие» из Гурьевска 
Вера Кандакова соглашается с 
тем, что отношения с членами 
кооператива хоть и деловые, но 
все же напоминают соседские: 
«На местах мы лучше знаем лю-
дей и обстоятельства их жизни. 
Даже если у кого-то испорчен-
ная кредитная история, мы мо-
жем оказать доверие этому че-
ловеку и выдать заём. Зная, что 
когда-то он не платил по долгам 
не от легкомыслия, а потому, что 
у него возникла сложная ситуа-
ция».

«Новым КПК сегодня очень 
сложно зайти на рынок, – при-
знаётся руководитель третьего 
КПК, одного из самых молодых 
в Кузбассе. – Пайщики не стре-
мятся вступать в новую органи-
зацию, завоевать их доверие не 
просто, как и работать в таких 
условиях». 

Обратная сторона  
медали

Руководитель проекта Обще-
российского народного фрон-
та «За права заёмщиков» Евге-
ния Лазарева недавно сообщила 
о том, что ежегодно от проблем 
КПК страдают более 100 тысяч 
российский пайщиков, чьи по-
тери исчисляются миллиардами 
рублей.

Сегодня разворачивает-
ся межрегиональная история с 

КПК «Зенит», зарегистрирован-
ным в 2018 году в Новосибир-
ске. В декабре 2019-го он полу-
чил предписание Сибирского ГУ 
Банка России о запрете на при-
влечение средств, приём новых 
членов и выдачу займов – из-за 
нарушения прав пайщиков, ко-
торые не смогли получить назад 
вложенные в КПК деньги.

Организаторы быстро зареги-
стрировали кооператив с таким 
же названием, но с другим ИНН 
в Петрозаводске (Северо-Запад-
ный федеральный округ), ушли 
из под влияния Сибирского 
управления ЦБ РФ и стали дей-
ствовать в прежнем духе. А ког-
да за аналогичные нарушения 
получили предписание мест-
ного ГУ ЦБ о запрете, перебра-
лись в Ульяновск (Поволжский 
федеральный округ), где созда-
ли очередной клон и продол-
жили работать оттуда. У «Зени-
та» и сейчас есть действующий 
сайт, сообщающий, что подраз-
деления КПК действуют в Ново-
сибирской, Томской, Омской об-
ластях, в Кузбассе, в Карелии и в 
Алтайском крае.

Обманутые новосибирские 
пайщики «Зенита» составили 
коллективное обращение в ре-
гиональное отделение ОНФ с 
требованием ликвидировать 
пробелы в федеральном зако-
нодательстве, позволяющие не-
добросовестным участникам 
рынка мигрировать в другие ре-
гионы и продолжать работать. 
В апреле этого года эксперты 
ОНФ обратились к генерально-
му прокурору России с просьбой 
провести проверку по фактам 
мошенничества и незаконной 
предпринимательской деятель-
ности.

«Кузбасс» уже сообщал, что 
в начале июня ЦБ РФ впервые 
опубликовал список нелегаль-
ных финансовых организаций, 
действующих в стране. В него 
попали две из Кузбасса, назы-
вающие себя кооперативами и 
имеющие признаки финансовых 
пирамид. Это «Потребитель-
ский кооператив социально-эко-
номических программ «Альянс» 
в Ленинске-Кузнецком и «По-
требительский кооператив «Со-
лидарность» в Полысаеве.

Означает ли вышесказанное, 
что лучше вообще не доверять 
кооперативам?

Выбирая, проверяй
«Вовсе нет, – считает главный 

юрисконсульт Отделения Кеме-
рово ЦБ РФ Андрей Иватулин. 

– Многим пайщикам членство 
в кооперативе действительно 
позволяет решать финансовые 
проблемы.

При выборе КПК важно об-
ращать внимание на несколько 
ключевых моментов.

Юридическая форма органи-
зации должна быть «Кредитный 
потребительский кооператив» 
или «Кредитный потребитель-

ский кооператив граждан». ООО, 
ЗАО, ОАО, ИП не имеют к коопе-
ративу никакого отношения. 

КПК должен быть внесён в 
государственный реестр ЦБ РФ 
и состоять в одной из саморегу-
лируемых организаций, список 
СРО также размещён на сайте 
Банка России. Полное название 
кооператива, его ИНН и другие 
реквизиты должны совпадать. 
Если нет, это мошенники.

Трезво оценивайте реклам-
ные предложения. Максималь-
ная ставка по привлечению лич-
ных средств граждан в КПК не 
может превышать удвоенную 
ключевую ставку ЦБ РФ. Это ба-
зовый стандарт работы коопера-
тивов. С 15 июня размер ключе-
вой ставки равен 5,5% годовых. 
Значит, с этой даты максималь-
ная ставка в КПК – 11%. 

Если пайщиков уверяют, что 
их вклады в КПК застрахованы 
государством, это обман. Госу-
дарство страхует лишь банков-
ские вклады. КПК может само-
стоятельно застраховать взносы 
пайщиков, но лишь в страховых 
компаниях.

Обращайте внимание на ко-
личество пайщиков в КПК. Если 
их мало, кооператив недавно на 
рынке или не очень успешный. 

Читайте договоры, которые за-
ключаете. Размещаете ли вы вло-
жения или берёте заём, все ус-
ловия должны быть прописаны 
чётко, как в договоре с банком».

ǋоǠǟоǮовила 
ƾаленǮина АǦимова.

В Кузбассе действуют 49 кредитно-потребительских кооперативов. Вложения граждан в КПК  
не застрахованы государством, а процент по займам выше, чем в банках.  
Почему же люди пользуются их услугами?

// для справки
В Российской империи кредит-
ные кооперативы появились 
во второй половине XIX века в 
виде «обществ взаимного кре-
дита», «ссудно-сберегательных 
товариществ» и «кредитных 
товариществ». После револю-
ции 1917 года советская власть 
их ликвидировала, но в пе-
риод НЭПа разрешила вновь. 
Повторная ликвидация про-
изошла в 1930-е годы в ходе 
реформы финансовой системы 
СССР. Повторное возрождение 

– в 1990-е годы, уже в новой 
России.
В 2016 году Национальное 
агентство финансовых исследо-
ваний по заказу ЦБ РФ изучило 
потребительское поведение 
россиян на рынке КПК. Выяс-
нилось, что только 3% граждан 
пользовались их услугами за 
предыдущие пять лет, а боль-
шинство (93%) не пользовалось 
никогда.
Российские показатели от-
личаются от мировых. По 
данным Всемирного совета 
кредитных союзов, средняя 
вовлечённость населения 
планеты в кредитную коопе-
рацию составляет около 8%. 
В странах Северной Америки 
она существенно выше: 46%. В 
Ирландии достигает 75%.
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Ŝчиться ȟ вдохновенно�
͑ираͥирование опыта

Конференция EdCrunch была 
организована на нескольких 
пространствах в Кемерове в 
рамках празднования 300-летия 
Кузбасса. Она объединила са-
мых ярких звёзд образования и 
EdTech-индустрии со всего мира. 
Как отметил модератор одной 
из площадок конференции Ста-
нислав Александров, продюсер, 
киносценарист, обладатель пре-
мии ТЭФИ, важно, что разговор 
о развитии отрасли шел именно 
в мировом контексте. Участники 
события получили возможность 
задать вопросы спикерам меж-
дународного уровня. EdCrunch 

– крупнейший форум, который 
уже семь лет запускают и в на-
шей стране – в Москве. Он соби-
рает виднейших людей образо-
вательного сообщества.

На дискуссионные офлайн- и 
онлайн-локации съехались из 
разных уголков страны три ты-
сячи педагогов и родителей, ру-
ководителей образовательных 
организаций, IT-компаний и кор-
поративных университетов, HR-
директоров и L&D-специалистов, 
инвесторов и предпринимателей, 
а также более 100 экспертов из 
России, Армении, США, Вели-
кобритании, Франции, Израиля, 
Сингапура и Финляндии. Про-
грамма включала в себя сессии 
по нескольким уровням образо-
вания: раннее детство, школь-
ное обучение, профессиональное 
и высшее образование. К работе 
привлекли и переводчиков.

Сила   в непреͳодяͷиͳ  
ʹенностяͳ

К примеру, один из вопросов 
форума был посвящён следую-
щей теме: «Играть, чтобы на-
учиться жить». Спикером вы-
ступил Гер Граус, директор по 
международным образователь-
ным программам KidZania. Со 
своей аудиторией эксперт из Ве-
ликобритании общался онлайн. 
«Кем ты хочешь стать?» – такой 
вопрос задают папы и мамы сво-
им детям. «Космонавтом, вра-
чом, пожарным…» – отвеча-
ют ребятишки, не понимая, что 
скрывается за названиями про-
фессий. Это очень сложный во-
прос даже для взрослого чело-
века, и ответ на него во многом 
определяет всю дальнейшую 
жизнь. Новая реальность дик-
тует новые условия и правила 
познания мира. Представите-
ли поколений Хоумлендер (Z) и 
Альфа уже начинают проявлять 
отличительные черты, они луч-
ше всего чувствуют себя в вир-
туальной или интерактивной 
среде. В рамках сессии разговор 
шёл именно о важности форма-
та edutainment, ценности обу-
чения в ролевой игре, ролевых 
моделях вообще. «Через образо-
вание важно дать нашим детям 
надежду, – подчеркнул спикер. 

– Должно быть чёткое разграни-

чение между двумя понятиями: 
«школа» и «образование». Шко-
ла – это то место, где детей обу-
чают; образование гораздо шире, 
в нём властвуют эксперты. Зада-
ча – состыковать оба термина».

Часто детям задают вопрос: 
«Зачем вы ходите в школу?» От-
вет предельно понятен: «Пото-
му что мне надо». «Но это недо-
статочное основание, – обращает 
внимание спикер. – Мой дед всег-
да мне говорил, что в жизни са-
мое главное – быть счастливым. 
Помню, в школе и ребят из наше-
го класса спросили: «Кем хотите 
стать, когда вырастите?» И я за-
явил: «Счастливым». А мне воз-
разили: «Ты вопрос не понял»… 
Нет, думаю, что я понял вопрос. 
Думаю, было что-то не так с от-
ветами, которые давали. Поэто-
му всегда призываю уточнять: 
«Кем вы хотите стать как чело-
век?» Ценность (человечность) 
гораздо выше в данном аспекте. 
И ответы должны быть соответ-
ствующие: «Я хотел бы стать из-
вестным футболистом, как…; вы-
дающимся врачом и совершить 
открытие, как это сделал…» Но 
к таким ответам детей следует 
подтолкнуть. «Ведь можно сфо-
кусироваться на яйце, а можно на 
его потенциале. Фокусировать-
ся на образовании необходимо с 
самого раннего возраста. Задача 
школы – воспитать достойных 
граждан», – убеждён Гер Граус. И 
это не просто слова, а масштаб-
ная образовательная программа, 
которая нашла своих последо-
вателей в разных уголках мира. 
«Кидзания» – самый большой 
в Европе образовательно-раз-
влекательный комплекс сети 
для детей 4-14 лет, здесь в игро-
вой форме обучают основам 100 
профессий. Дети изучают взрос-

лый мир труда с помощью роле-
вых игр, наставники предостав-
ляют возможности для развития 
под девизом «От вдохновения 
к стремлению». С момента сво-
его создания в 1999 году в Ме-
хико KidZania расширилась до 
24 городов на 5 континентах и 
планирует открыть ещё 20 пред-
ставительств, в том числе в США 
и Канаде.

Материально-техническая 
база способствует достижению 
поставленной цели. Стратегия 
вносит вклад и в школьное обра-
зование. «Вдохновлённое созна-
ние никогда не будет тёмным», 

– заключил доктор Гер Граус 
Превосходнейшего ордена Бри-
танской империи.

«͕иͲра»   современный 
помоͷник

Центральным событием фе-
стиваля, которое прошло в ле-
довом дворце «Кузбасс», стало 

пленарное заседание «Равные 
возможности для всех: роль се-
мьи и цифровых технологий 
в образовании». В нём приня-
ли участие губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев, замести-
тель министра просвещения 
РФ Татьяна Васильева, основа-
тель и программный директор 
конференции EdCrunch, дирек-
тор Центра EdCrunch University 
НИТУ «МИСИС» Нурлан Кия-
сов, научный руководитель Ин-
ститута образования НИУ ВШЭ 
Исак Фрумин, председатель 
компании Educare Cooperative 
Limited, президент профсоюза 
учителей Сингапура Майк Ти-
руман (в режиме онлайн) и дру-
гие почётные гости.

В рамках события меж-
ду Министерством образова-
ния и науки Кузбасса и компа-
нией «Цифровое образование» 
было подписано соглашение об 
использовании коммуникаци-
онной платформы «Сферум». 
«Сферум» – это часть цифро-
вой образовательной среды, ко-
торая создаётся в соответствии 
с постановлением Правитель-
ства РФ. «На сегодняшний день 
«Сферум» – полноценно ра-
ботающая система видео-кон-
ференц-связи, мессенджеров, 
управления образовательным 
процессом, которая с 1 сентября 
будет использоваться в несколь-
ких регионах. Кузбасс – один из 
регионов-участников отработки 
этой платформы», – рассказала 
заместитель министра просве-
щения России Татьяна Василье-
ва. Также она отметила передо-
вой опыт Кузбасса в работе по 
применению цифровых техно-
логий в образовании.

Образование  
в Кузбассе

Тенденция в образовательной 
сфере нашего региона уже офор-
милась – это поэтапное обнов-
ление системы. В регионе про-
живает более 600 тысяч детей 
и подростков, и власти должны 
дать возможность реализовать 
таланты и способности каждому 
юному кузбассовцу. Обеспечить 

равные возможности образова-
ния для всех ребят.

Обновление системы обра-
зования проходит в соответ-
ствии с современными требо-
ваниями и рекомендациями. 
Важное место в этом вопросе 
занимает цифровизация. Все 
новые школы в Кузбассе стро-
ятся в цифровом формате. По 
данным пресс-службы адми-
нистрации Правительства 
Кузбасса, за время подготов-
ки к 300-летию было построе-
но пять цифровых школ, в том 
числе Кемеровское президент-
ское кадетское училище. Это 
современные здания с цифро-
выми кабинетами, лаборато-
риями физики, химии и биоло-
гии, 3D-принтерами и многим 
другим. Важно, что такие шко-
лы открываются не только в 
городах. В 2019-м после стро-
ительства двери распахнула 
школа в селе Журавлёво Про-
мышленновского муниципаль-
ного округа. В текущем году бу-
дет сдано ещё шесть цифровых 
школ и три учреждения допол-
нительного образования.

По губернаторской програм-
ме «Моя новая школа» после ка-
чественного «апгрейда» откры-
ли 20 СОШ в сельской местности 
и разных городах Кузбасса. В 
восьми школах сейчас заверша-
ется ремонт. Они будут открыты 
до конца 2021-го.

Только за последние три года 
в Кузбассе появилось 25 цифро-
вых учреждений. До конца года 
такими станут ещё 18. В общей 
сложности в настоящее время в 
регионе порядка 50 цифровых 
школ. Всё это национальный 
проект «Образование», кото-
рый реализуется по инициативе 
президента РФ Владимира Пу-
тина. Благодаря ему в Кузбассе 
оснастили оборудованием сотни 
школ. Например, в рамках фе-
дерального проекта «Цифровая 
образовательная среда» в 2019-
2020 годах 151 учреждение по-
лучило комплекты ноутбуков, 
принтеры и интерактивные до-
ски. В этом году поставят обору-
дование ещё в 166 школ. В рам-
ках проекта идёт подключение 
учреждений к высокоскорост-
ному интернету. Для городской 
местности установлена скорость 
не менее 100 Мб/с, для сельской 

– не менее 50 Мб/с. В прошлом 
году ряды пользователей Сети 
пополнила 51 образовательная 
организация, в этом – подклю-
чат ещё 107. Таким образом, Куз-
басс выполнит поручение пре-
зидента – абсолютно во всех 
школах региона будет скорост-
ной интернет.

Также в муниципалитетах от-
крываются цифровые образова-
тельные центры «Точка роста». 
Словом, «цифра» уверенно вхо-
дит в образовательную инду-
стрию нашего региона в каче-
стве передового помощника и в 
учёбе, и в преподавании.

Алена Смирнова.

Впервые в нашем регионе состоялась двухдневная ŕеждународная конŽеренция 
по новым технологиям в образовании (G&UXQFK .X]EDVV

 ǀ раǪǨаǳ раǟотȴ ǨонǲеренȯǦǦ Ǐерǡеǧ ǔǦвǦǩев наǡрадǦǩ ǨǱǥ
ǟаǯǯǨǦǳ ǭедаǡоǡов Ǧ ǱȰенǦǨов ^ ǭоǟедǦтеǩеǧ реǡǦонаǩȵнȴǳ ȶта
ǭов вǯероǯǯǦǧǯǨǦǳ ǨонǨǱрǯов Ǧ оǟǩаǯтнȴǳ ǭроǲǦǩȵнȴǳ ǯоǯтȸǥа
нǦǧ. Фото орǡǨоǪǦтета %D#QTMCH +TYBARR.
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// традиции

Şоровод 
культур

Śабантуй ȟ  
праздник для всех

 Фото ǭреǯǯǯǩǱǤǟȴ адǪǦнǦǯтраȯǦǦ ǋовоǨǱǥнеȯǨа.

Для Прокопьевска татаро-
башкирский праздник Сабантуй 

– одно из важных мероприятий 
культурной жизни. Ведь в горо-
де проживает около 20 тысяч та-
тар и башкир, а это десять про-
центов от всего населения.

«Действительно, это знако-
вое событие. В прошлом году 
из-за коронавирусных ограни-
чений праздник не проводили. 
Люди соскучились по массовым 
мероприятиям. К нам в гости 
приехало небывалое количество 
людей, представители многих 
территорий: Новокузнецка, Ке-
мерова, Осинников, Прокопьев-
ского округа и других», – отме-
чает Игорь Дьяконов, начальник 
управления культуры админи-
страции Прокопьевска.

Организованным городским 
массовым праздничным меро-
приятием Сабантуй стал в Про-
копьевске с 1998 года. К этому 
событию готовятся. Активные 
участники Сабантуя готовят на-
циональные блюда. Плов, чак-
чак, казы – эти и другие наци-
ональные угощения (всего 28 
национальных блюд) были 
представлены на конкурс, гости 
праздника могли попробовать их.

В большой праздничной про-
грамме участвовали многие 
творческие коллективы. Гвоз-
дём программы стал гость из Ка-
зани – солист филармонии Вил 
Усманов, народный артист Ре-
спублики Татарстан. Он испол-
нил несколько композиций на 
татарском языке.

Были показательные высту-
пления по конкуру и выездке на-
ездников из конноспортивного 
клуба «Русь».

Ярким и красочным собы-
тием стала борьба Куреш. В по-
единках сошлись сильнейшие 
борцы Кузбасса. Звание «Ба-
тыр-2021» завоевал Юрий По-
номарев из Красного брода, боец 
пожарной части.

Особое место на таком празд-
нике занимает чествование се-

мей. Именно они – основа сохра-
нения национальных традиций. 
Так, глава города Андрей Ма-
маев поздравил семью Султа-
новых – Мавжиду Якуповну и 
Александра Миннагалиевича – с 
золотым юбилеем, они прожили 
50 лет в браке. А также поздра-
вили молодожёнов Адельша Ра-
фаиловича и Наталю Петровну 
Фаттаховых. Они совсем недав-
но сыграли свадьбу, им пожела-
ли счастливой семейной жизни.

Веселья прибавили народные 
игры и забавы, которым гости 
праздника отдались всей душой. 
Особенно весёлыми были конкур-

сы «Принеси яйцо в ложке» (игро-
ку даётся ложка в зубы, в неё кла-
дётся яйцо, всё это надо пронести, 
не выронив ничего), «Простоква-
ша» (в тазик наливается просток-
ваша или кефир, игрок должен 
зубами или губами достать мо-
нетку, буквально «нырнув» лицом 
в простоквашу), «Аркан, аркан» 
(закольцованные концы верёвки 
надеваются на плечи игроков, и 
побеждает тот, кто перетянет).

Отметим, что для прокопчан 
совпали две знаменательные 
круглы даты – 300-летие Кузбас-
са и 90-летие Прокопьевска.

ǊǦǭана СоǱарева.

В регионе живут представители более 150 наций и на-
родностей, и все они заботятся о сохранении своих тра-
диций, обычаев, языка. Так, в Новокузнецке прошёл го-
родской фестиваль национальных культур «Этнопалитра 
Новокузнецка». 

Татары, таджики, азербайджанцы, киргизы, евреи, 
шорцы, телеуты и русские исполняли национальные пес-
ни, угощали друг друга и гостей народными яствами.

Национально-культурная автономия татар предста-
вила танцевальные номера, а Центр шорской культуры 
«Аба-Тура» удивил своим инструментальным исполнени-
ем музыкальных композиций. Как отметил глава города 
Сергей Кузнецов, получился целый хоровод культур и на-
циональных традиций.

В Калтане в школе № 30 состоялся фестиваль «Хоровод 
дружбы», ребята познакомились с многообразием куль-
тур народов России. А в Кемерове в этот день награждали 
победителей городского конкурса, посвящённого 300-ле-
тию Кузбасса, «Кемерово мультикультурный».

Как отметила пресс-служба администрации област-
ного центра, с 1 октября учреждения культуры и обра-
зования Кемерова реализовывали мультикультурные 
проекты. Всего жюри рассмотрело 26 заявок. Участники 
предлагали разные формы работы с детьми – просмотры 
видеоматериалов, мастер-классы по народным традици-
ям, занятия по изучению своих родословных, уроки то-
лерантности. 

Татьяна Гурина, заведующая отделом культуры адми-
нистрации Кемерова, отметила, что цель конкурса – гар-
монизация межнациональных отношений.

«Мы видим, что большое количество мигрантов из 
стран СНГ прибывает в нашу страну, регион, и нам нужно 
находить общий язык. С этой целью администрация горо-
да инициировала конкурс, чтобы этой темой были озада-
чены те, кто занимается воспитанием детей», – отметила 
Татьяна Гурина.

В конкурсе приняли участие учреждения дополнитель-
ного образования, школы, учреждения культуры. Он при-
урочен к 300-летию Кузбасса.

В номинации «Культурное наследие» победил проект 
«Большие дела маленьких рук» детсада № 239 (руково-
дитель детской художественной студии «Палитра красок» 
Инна Михайлова).

Лучшими в номинации «Народные традиции и обря-
ды» стали два проекта: «Кузбасс – мой край родной» дет-
ского сада № 114 (старший воспитатель Юлия Кузькина, 
воспитатель Оксана Макаренко) и «Весёлые матрёшки» 
детского сада № 238 (воспитатели Юлия Тимофеева и 
Ольга Уварова). 

В номинации «Мультикультура» лидером стал проект 
«Душевные вечёрки» Центра детского творчества Цен-
трального района (методист Светлана Афанасьева).

Первое место в номинации «Из глубины веков» занял 
проект детского сада № 231 «Преданья старины глубо-
кой» (воспитатель Елена Холод).

ǊǦǭана ǋанарина.

В прошедшую субботу в Őенковском парке Прокопьевска 
отметили Śабантуй

ōень řоссии в городах 
и районах Кузбасса  
традиционно отмечается  
с национальным колоритом
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// соболезнования

  ǋа ǲото ǀ.ǆ. ǐǱǡǱȱева в ǭервоǪ рȸдǱ третȵȸ ǯǩева.

// юбилей

ŕастер на все руки

ПроŽессионал своего дела

Эта фотокарточка имеет 
право выцвесть, но ярко-
сти не растеряла, видно, 
лежит в надёжном месте. 

На карточке – молодёжь. Собра-
лись, похоже, по хорошему слу-
чаю, ну и щёлкнулись на память. 
Нам всех интересней девушка в 
беленьком платьице, это Валя 
Снимщикова. Она между двумя 
молодыми людьми. Тот, что сле-
ва с улыбкой, он почти с краеш-
ку, а тот, что справа, – посерёдке 
снимка, чему есть весомое объяс-
нение. У него в руках инструмент, 
без которого грех собираться 
больше трёх, когда вам от роду не 
больше двадцати и на дворе се-
редина двадцатого века. У него 

– гармонь, боевое оружие комсо-
мола, о чём боевая советская мо-
лодёжь знает из боевой поэмы 
боевого поэта Михаила Жарова!

Уточним и остальное: понят-
но, почто гармонист в самом 
центре, и с Валей мы уже зна-
комы, а кто тот улыбчивый па-
ренёк с краешку? Это Толя Сур-
ков, первый секретарь горкома 
ВЛКСМ города Троицка, а вся 
группа – троицкие делегаты Че-
лябинской областной комсо-
мольской конференции, а Ва-
лентина есть второй секретарь 
Троицкого горкома. А почему 
руководители сидят не по цен-
тру, как принято?

Да потому что в те молодые 
годы служебные должности 
были делом номинальным, фо-
тографы стали начальство расса-
живать «как принято» уже потом, 
позднее. А тогда на месте перво-
го секретаря мог оказаться люби-
мец-гармонист, вот он и оказался.

И вот эту «неразборчивость» 
в чинах-званиях с тех пор и несёт 
Валентина Ивановна по жизни. По 
жизни, в которой она в один пре-
красный день стала Тугушевой и 
отбыла из уральских мест уже по 

семейным обстоятельствам вме-
сте со своим Виталием, с Виталием 
Алексеевичем, – в сибирский го-
род большой химии, где основная 
его биография сложилась и завер-
шилась на знаменитом «Азоте», 
на литейном производстве. Глав-
ная черта их поколения – уважать 
не за чин. И не делить свои долж-
ностные обязанности в граммах и 
сантиметрах. Обязанности второ-
го секретаря в комсомоле – это и 
идеология, и военно-патриотиче-
ское воспитание, и у него же – опе-
ративные комсомольские отря-
ды, народная дружина, много чего 
ещё. И такое умение делать всё – 
оно уже остаётся навсегда. Осо-
бенно в педагогике, кем и стала но-
вая кемеровчанка.

«Конечно, директор отве-
чает за каждый чих, – делится 
тогдашний замдиректора Оль-
га Александровна Сарычева. – 
Так было и во вспомогательной 
школе № 27, которой мы отдали 
вместе не один год. Забота наша 
такая, забота была простая: отве-
сти сироту, да к тому же обижен-
ного богом, от сумы да от тюрьмы. 
И при этом снабдить его набором 

знаний для жизни, которая даже 
для нормального-то человека ох 
как не проста! Наши выпускники 
сдавали экзамены по специаль-
ности штукатура-маляра, швеи 
и столяра! Не считая всех ремон-
тов в классах, спальнях и акку-
ратно подогнанной одёжки на 
них самих. Столярному ремес-
лу учил опытный преподаватель 
В.А. Шевелёв, штукатурно-отде-
лочному – Н.В. Головачук, шить-
кроить, не уколовшись игол-
кой, приучала Ю.П. Гуменюк. С 
этим мы их выпускали в жизнь, 
да потом ещё три года отслежи-
вали судьбу каждого, под запись. 
Именно так!

И для меня мой директор в 
той веренице дней остаётся всем 
на свете, да и нам приходилось 
было быть всеми на свете: мне, 
к примеру, приходилось даже 
играть Снегурочку (не шучу). 
Валентина Ивановна встаёт пе-
ред глазами в виде дефектолога, 
методиста, педиатра, председа-
теля профкома, завхоза... Разве 
что с рубанком в руках предста-
вить её не могу. А руководите-
лем учительского хора – могу! 

Это её идея, её конёк, и наша 
слава на всю область!

Мы сообща старались, чтоб 
каждый из наших воспитанни-
ков на бытовом уровне усвоил, 
что можно, а чего нельзя. Что 
работать – это хорошо, а лоды-
рем быть плохо. А за порученное 
дело отвечать... И всему этому 
учили отысканные ею специали-
сты! Помнится, преподаватели 
со студентами Кемеровского мед- 
института, под руководством 
профессора кафедры комму-
нальной гигиены Л.В. Барко-
ва, буквально вдалбливали всем 
нам, а не только школьникам, 
повседневные бытовые привыч-
ки. В созданном ими физиотера-
певтическом кабинете каждый 
из нас мог элементарно попра-
вить здоровье. Без отрыва, как 
говорится, от производства, со-
всем как в профилактории.

А вот талант Валентины Ива-
новны создать нашему интерна-
ту надёжный тыл с помощью ше-
фов я примерить на себя никак 
не могу! Какие это были шефы: 
Новокемеровская ТЭЦ с дирек-
тором Б.И. Суховеевым, Пред-
заводская автобаза (директор 
О.А. Бородай), Деревообрабаты-
вающий завод (В.Т Сметанин), 
АО «Катон» (В.Н. Руманов)… 

Интернат благодаря им имел 
всё-всё-всё». 

Прошли годы, и многие педа-
гоги уже и сами «выпустились» 
на заслуженный отдых: Жанна 
Константиновна Сычёва, Вален-
тина Ивановна Сукач, Ольга Фё-
доровна Стрелкова – кто сегодня 
рядом, а кто подальше. Разговор 
с Сарычевой, к примеру, прохо-
дит аж за тыщу вёрст, в Москве. 

Казалось бы, кемеровская 
биография в прошлом, вместе с 
действующими лицами. Но нет, 
моя собеседница готова вспом-
нить вообще всё: как, к приме-
ру, пришла команда уменьшить 
учебные кабинеты (в интернате 
детей в классах меньше). И вот 
Валентина Ивановна из-под зем-
ли достаёт фанеру, доски, краску, 
двери и т. д., и каждый класс по-
лучает комнату для внекласс-
ных занятий! И я вполне пони-
маю Нину Павловну Неворотову 

– не могла она пройти мимо та-
кой «многостаночницы».

И вот какой уж год Валентина 
Ивановна – в областном совете 
ветеранов, где обязанности её по 
пестроте и оттенкам вряд ли от-
личаются от забот того давнего 
второго секретаря горкома ком-
сомола!

ƾиǦǮор ǆлаǠȮиǱин.

Кемеровская общественная регио-
нальная организация ветеранов труда, 
Кузбасский и Кемеровский советы ве-
теранов угольной промышленности, со-
вет ветеранов аппарата Правительства 
Кузбасса, Кемеровский областной обще-
ственный Фонд «Шахтёрская память» 
им. В.П. Романова, Совет ветеранов ОАО 
УК «Кузбассуголь» с глубоким прискор-
бием извещают, что 14 июня 2021 года по-
сле тяжёлой болезни на 82-м году ушёл из 
жизни один из выдающихся угольщиков 
Кузбасса, заслуженный шахтёр РФ, пол-
ный кавалер знака «Шахтёрская слава», 
почётный работник угольной промыш-
ленности 

КОРОВИЦЫН
Виктор Никифорович.

Родился Виктор Никифорович в 1940 
году (8 мая) в с. Никольск Змеиногорско-
го района Алтайского края. Образование 
высшее. Окончил Кемеровский горный 
институт в 1962 году, Академию обще-
ственных наук при ЦК КПСС в 1979 году.

Вся полувековая трудовая деятель-
ность Виктора Никифоровича прошла в 

Кузбассе и связана с угольной промыш-
ленностью, где он прошёл путь от горного 
мастера шахты «Ягуновская» до замести-
теля руководителя технического управ-
ления комбината «Кузбассуголь».

В течение 9 лет находился на партий-
ной работе: инструктор угольной про-
мышленности Кемеровского обкома 
КПСС, второй секретарь Ленинск-Куз-
нецкого горкома КПСС, первый секретарь 
Мысковского горкома КПСС, заведую-
щий отделом угольной промышленности 
Кемеровского обкома КПСС.

11 лет трудился секретарём областного 
совета профсоюзов, заместителем пред-
седателя Федерации профсоюзных орга-
низаций Кузбасса.

До выхода на заслуженный отдых 
два года работал консультантом, на-
чальником отдела, заместителем на-
чальника управления департамента 
топливно-энергетического комплекса ад-
министрации Кемеровской области.

С 2004-го по 2008 год трудился заме-
стителем председателя совета Кемеров-
ского регионального движения «Комму-
нисты – за Кузбасс!».

После окончания трудовой деятель-
ности более 10 лет был заместителем 
председателя совета ветеранов админи-
страции Кемеровской области на обще-
ственных началах. С 2018 года руководил 
аналитической группой при совете ве-
теранов администрации Правительства 
Кузбасса. Занимался патриотическим 
воспитанием молодёжи, активно встре-
чался с ними в школьных, студенческих 
аудиториях.

Где бы ни работал Виктор Никифоро-
вич, его отличал высокий профессиона-
лизм, преданность и ответственность к 
порученному делу.

За добросовестный многолетний труд 
и заслуги Виктор Никифорович награж-
дён медалями «За доблестный труд. В оз-
наменование 100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина», «Ветеран труда», знаками 
«Шахтёрская слава» трёх степеней, ме-
далью Жукова, «За особый вклад в разви-
тие Кузбасса» II и III степеней, «За веру и 
добро», 70, 75 лет Кемеровской области,  
«70 лет Дню шахтёра». Заслуженный 
шахтёр РФ, почётный работник уголь-
ной промышленности. Присвоено звание 

«Лауреат премии Кузбасса». Кандидат 
технических наук.

Светлая память о Викторе Никифоро-
виче навсегда сохранится в сердцах тех, 
кто знал его и работал с ним.

Выражаем искреннее соболезнование 
его родным и близким.

•••
Кемеровская городская общественная 

организация ветеранов, совет ветеранов 
угольной промышленности города Кемеро-
во с глубоким прискорбием извещают, что 
на 82-м году ушёл из жизни ветеран труда, 
известный общественный деятель Кузбасса

КОРОВИЦЫН  
Виктор Никифорович.

Светлая память об этом замечатель-
ном человеке навсегда останется в наших 
сердцах.

Выражаем искреннее соболезнование 
родным и близким.

ƾ.С. ƽалаǱонов� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ  

ǆемеровǭǦоǥ ǟороǠǭǦоǥ 
оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии  

веǮеранов.

// поздравляем!

Ȥт имени ветеранского актива Кузбасса от души поздравляю с юби-
леем работника аппарата Кемеровской региональной организации 
ветеранов Валентину Ивановну Ȩугушеву.
Более 17 лет назад связала она свою жизнь с общественной работой. 
И сразу нашла себя на ɚтом поприще. Наверное, по-другому и быть 
не могло у человека, за плечами которого комсомольская школа, ра-
бота учителем. 19 лет проработала директором кемеровской школы-
интерната ɤ 27. Венец ɚтой деятельности на педагогической стезе 

– присвоение звания «ȿаслуженный учитель РСФСР».
Столь же самоотверженно она выполняет порученные ей задачи 
на ответственных участках ветеранской работы – курирует терри-
ториальные организации и ведёт подписную кампанию. Ȥна душа 
нашего коллектива. А ещё Валентина Ивановна счастливая мама и 
бабушка. ȿдоровья вам, счастья и благополучия, уважаемая Вален-
тина ИвановнаÐ

ǉ.ǋ. ǉевороǮова�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆемеровǭǦоǥ реǟионалȳноǥ орǟаниǣаȭии 

веǮеранов.
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ǱǯтановǦǩǦ ǭаǪȸтнǱȷ таǟǩǦȰǨǱ...

Долгая дорога домой: когда поискови-
ки на днях нашли в горах на юге Кузбас-
са советский американский самолёт, раз-
бившийся в 1945-м, другая часть группы 
вышла… за 4000 км на родных погибшего 
лётчика Улыбина. Случайность? Сбывша-
яся мечта. Как оказалось, жива 95-летняя 
сестра лётчика, она ждала этой весточки о 
брате всю жизнь…

…Тайна двух «ленд-лизовских» само-
лётов (из американской помощи СССР в 
годы Второй мировой), потерпевших кру-
шение после Победы в наших горах, один 

– на севере Кузбасса, в 1946-м, другой – на 
юге, в 1945-м, с годами забывшихся, став-
ших легендой, всё, раскрыта.

Их поиск вели, по зову души, семь 
лет, и оба «Дугласа» нашли (на севере в 
2019-м, на юге – на днях) дошедшие до них 
простые парни из-под Тисуля – группа 
Михаила Жолобова… Чтобы установить 
таблички в Память… И их поиску помога-
ли на расстоянии друзья и военные исто-
рики Москвы и Красноярска.

…«Кузбасс», присоединившись к груп-
пе чуть меньше года назад, уже рассказы-
вал, как трудно, но относительно быстро 
прошёл поиск по «северному» самолё-
ту (17.09.2020 г., «Два «Дугласа»… Часть 1. 
Железом гремит война»).

И как тяжело, медленно, но верно шёл 
поиск по самолёту «южному» – со сбором 
прикидок и ориентиров от старых знако-
мых охотников (новые – собирались – не 
передали), со свидетельством очевидца 
катастрофы («Кузбасс» от 24.09.2020 г., «… 
Часть 2. Пилот тов. Сталина…»), с поиском 
по открытым и закрытым архивам ЦАМО 
(с данными из рассекреченного недавно 
акта крушения («Кузбасс» от 18.03.2021 г., 
«… Часть 3. Рукописи не горят!»), с расчё-
том Мишей координат «Дугласа»… А рас-
считал – методом исключений и с учётом 
акта госкомиссии, снимка со спутника…

И – давайте по порядку… – 31 мая 2021 
года Михаил и Денис Жолобовы, 43-лет-
ний дядя и 28-летний племянник, – ушли 
на Кузнецкий Алатау, на Тыдын. (Участ-
ников в новой экспедиции стало мень-
ше – из-за работы.) Ушли Жолобовы в ту 
рассчитанную часть 13-километрового 
горного хребта, которая по трудностям и 
смертельным опасностям такова, что «…
хуже и быть не может». И был (вспомина-
ют) немного страх, что могут снова не най-
ти, как в 2019-м, ещё на Тыдыне на развед-
ке…

…Но вот, рассказывают Жолобовы уже 
по возвращении с Тыдына сейчас, они 
уже дома, у себя в Комсомольске, счаст-
ливо улыбаются и предпочитают стоять – 
за поход-то отвыкли от стульев, «…прош-
ли 110 км за 8 дней, 2 дня – у «Дугласа», 
«…первые дни пути – шли по 30-градус-
ной жаре с рыжей – с деревьев – пыльцой 
на резиновых сапогах и местами – по по-
лутораметровому снегу…» «Помогли дру-
гой экспедиции, с кемеровской епархии, 
на Большом Таскыле поднять Поклонный 
крест». «Зашли к «северному» самолё-
ту, на Зелёную, заменили нашу старую та-
бличку – с датой крушения, с фамилиями 
экипажа – на новую…».

А дальше шла экспедиция – к подно-
жию нужного далёкого хребта. Потом – по 
нему – по вершинам Тыдына, по камням и 
весенней жиже – там апрель… И впервые в 
истории люди искали этот «Дуглас» и шли 
таким путём…

И 3 июня Михаил и Денис спустились 
с одной из макушек хребта на расчётную 
линию. По каменным осыпям с огромны-
ми валунами…

– Забитые по навигатору – к точке на 
800 метрах на склоне – оставшиеся боль-
ше тысячи метров мы шли два часа… Ноги 
трещали. Свой вес – 60, рюкзаки – за 30…

Поставив палатку, пошли к уже близ-

кой точке влево, за два каменных «языка»…
– В 18.00 мы их увидели… В 137 метрах 

от палатки – куски металла! Верхняя часть 
корпуса. Куски крыла. Хвост… Мы нашли 
«Дуглас»! И главное: «Мы нашли вас, ре-
бята!»

…И в ту ночь они спали усталым, но ра-
достным сном без снов – какой приходит, 
когда сделано дело. Но прошлое, тот ок-
тябрьский день 1945 года, к черте которо-
го столько лет стремились и вот подошли, 

…накрыло палатку вместе с густым тума-
ном… И события двух следующих дней по-
казали, что здесь было в сам жуткий миг 
крушения и после… Словно старая гора и 
души погибших – в одиночестве стольких 
лет – сами повели рассказ дальше…

 

͖астͺ �� Возвраͷение
͌е мо͢у дыͶатͺ�

– Фью – …, …, …, фью, – всю ночь пела 
птица, со странно долгими промежутка-
ми вдоха.

– Что за птица, всех знаю, а такой – не 
слыхал, она как-то …неправильно дышит, 

– в чутком сне думал Миша, чувствуя, спя-
щего Дениса птица со вдоха тоже сбивает. 
Другие-то в ночи поют – и в лад, в ритм 
вдох-выдох, а эта…

…Словно ей трудно дышать.
…Словно воспроизводит однажды услы-

шанное. Не тяжёлое ли дыхание раненого, 
выбравшегося из огня и обломков «Дугла-
са»?…

…Ведь из акта крушения мы уже не-
сколько месяцев знаем: «Дуглас» летел из 
Москвы в Иркутск, с посадками. 12 октя-
бря 1945-го поднялся из Новосибирска – 
на Красноярск. Его вели Улыбин, Шата-
лов. По курсу встретились низкие облака. 
Взяли южнее…

И последними «Дуглас» видели в двух 
посёлках, шёл на линии облаков, времена-
ми – в них, набирая высоту перед Тыды-
ном.

И, по акту, людей на борту было 23 
(9 лётчиков – три перегоночных экипажа, 
14 пассажиров).

И самолёт врезался в гору на высо-
те 800. Не увидел её в сплошь облаках. А 
приборы той поры предупредить не могли.

Люди на борту погибли.
Один выжил (!) – в оторвавшемся хво-

сте, пассажир. Обожжённый, раненый, 
вниз пошёл по одному из ручьёв, от ручья 

– к речке, речка – привела к прииску, к лю-
дям, и это было чудом... И не его ли сбитое 
дыхание, и ужас, и боль запомнила и пере-
давала своей странной песней птица?…

– Наутро мы с Денисом, придя хорошо 
исследовать место крушения, увидели: в 
1945-м здесь был такой же сильный туман, 
как при нас… – поясняет Миша. – Удар 
«Дугласа» о гору был не носом – плашмя… 

Перед снесло весь… Уцелели часть крыла 
со звездой, часть шасси, два винта, двига-
тель, трап… И там столько обломков!... И 
самое страшное – ботинок лётчика, левый, 
застрял в камнях, ботинок американский…

И вообще там тяжело до слёз. Ты «ви-
дишь», как все лежало, перемешанное, об-
горевшие тела, оплавленный алюминий. 
Как топливо бежало, горело по склону – 
до валунов…

На хвост, единственно почти целую 
нормально стоящую плоскость, мы при-
крутили табличку – с датой крушения, 
со списком 22 погибших. С фамилиями 
9 лётчиков 104 ВАП 73 ВАД 18 Воздушной 
Армии, с фамилиями двух пассажиров… 
Остальные – так и неизвестны.

…А потом – пошёл дождь. За ним – сне-
гопад. И июньская метель не дала экс-
педиции, уж сказавшей «До свидания…», 
надеть рюкзаки и уйти… И, мокрые, за-
мерзшие, они на следующие сутки осоз-
нали – ещё одна задержка будет гибель-
на… Пошли по выпавшему снегу. В туман 
даже по навигатору ещё долго на Тыдыне 
по осыпям кружили, пока не выбрались.

И дальше на пути домой, идя по лед-
нику («…сорвёшься – улетишь в валуны, 
смерть без вариантов»), были особенно 
осторожны. И чувствовали – их оберега-
ют…

– А почему вы сказали им: «До свида-
ния…»?

– В планах – вернуться, поставить па-
мятник.

– Но, без обид, почему вы идёте – в наше 
как бы время без героя, не для славы, не за 
плату, да и с табличками – за свой счёт? И 
кто вы?

– Автостекольщик, – отвечает Денис. 
– А по поиску… Поначалу – было про-

сто интересно, никто не нашёл, вдруг ты 
найдешь? Ух, круто. А как железки ста-
ли прирастать информацией – благодаря 
дяде Мише…, и стали «видны» погибшие 
люди, сначала бесфамильные… Потом – 
вот уж собран список… разбившихся ге-
роев войны, летчиков-асов, список их на-
град… И ты уже понимаешь, их до сих пор 
кто-то ждёт… Это уже история. Это люди. 
Это долг.

– Никто, если вы про диплом, в 1990-х 
пришлось сразу после школы вкалывать, – 
возвращает нас к вопросу о работе Миша. 

– А так – я на трёх работах, рамщик, соц-
работник, инструктор кемеровского клу-
ба туристов, член кемеровского отделе-
ния РГО… И то, что идём… У нас принято: 
начал дело – доделывай... К тому же деды 
воевали, пришли с войны… Дед-танкист (я 
в его честь назван), он – детдомовский, в 
разруху, в голод спасённый. Потом на во-
йне в разведке, на задании, он ранен был, 
дойти товарищи помогли. Теперь наш че-
ред – другим помогать…

И, слушая, я молча себя поправляю – не 
бывает времени без героев…

́улавка
…Но вернёмся снова в 3 июня… Когда 

звонок Миши по «спутниковому», от «Ду-
гласа», домой, разошёлся по друзьям об-
щим выдохом: «Есть!» И вызвал такую 
энергию дела и веры в удачу, что…

Мы с женой Миши с первой попытки 
нашли… родных лётчика с правого крес-
ла… По ЦАМО, Михаилу Улыбину было 
36, у него за войну медаль, три ордена!… 
Он полвойны был на фронте. Потом – пе-
регонял самолёты на фронт (на его счету – 
91 самолёт и 178375 км (!), и это как четы-
ре с лишним раза облетел Землю)… И он, 
сам из Чистополя (Татарстана), – оказал-
ся немного наш. В документах есть строка 
ещё отметки в военкомате – в Гурьевске и, 
похоже, после госпиталя…

И запрос в Сети – в Чистополь, насчёт 
Улыбиных – привёл сразу к ним, в Под-
московье. И Надежда Егорова, племянни-
ца, взяла трубку так стремительно, словно 
знала, ждала.

– Ждала. Сама ищу про дядю несколь-
ко лет, и про место гибели, и ищу его фото 
(в семье его нет)… Что, говорите, …нашли 
самолёт? – в голосе – слёзы. – Низкий по-
клон передайте. От меня и мамы – Алек-
сандры Фёдоровны, сестры летчика, ей 95, 
она – одна сейчас осталась из их большой 
семьи.

…Сестра помнит, как в Великую Отече-
ственную Михаил всполошил их деревню 
под Чистополем: пролетел какой-то са-
молёт, сбросил что-то, упало за три дома 
от Улыбиных. Народ: «Немцы!» А сестра 
Шура побежала, нашла: сброшенный с са-
молёта ремень с болтом, на нём – записка, 
от Миши: «Был ранен, лежал в госпитале, 
снова лечу на фронт».

И ещё…, до войны, Шуре – лет пять, 
Миша приехал в отпуск, взял с собой на 
«вечерку» – спрятал на груди под тулу-
пом, так донёс по морозу. Из игр там ей 
больше всего понравилось, как прячут, 
пристегивают булавку… И тепло, любовь 
обнимавшего её брата Шура помнит всю 
жизнь. Их судьбы навсегда вместе, «при-
стегнуты»…

…И про прошлое с настоящим, когда 
вдруг рвётся связь, и не восстановимо… 
Тогда приходят люди «с булавкой» и, сде-
лав важное дело – соединив, уходят, часто 
даже не замеченными…

Ǉариǭа ǈаǦǭименǦо.

PS. Мы отправили родным фото Улы-
бина – из архива Жолобова. Мгновенный 
ответ: «Мама узнала: «Это наш Михаил!» 
Спасибо!»

 ƾǩеǨǯандра Федоровна ǃǡорова 
�ǑǩȴǟǦна	 ǯ  ǲотоǡраǲǦеǧ ǟрата
ǩетȰǦǨа ǊǦǳаǦǩа ǑǩȴǟǦна.
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 Фото ǭредоǯтавǩено ǁƾǑǈ  ǁоǯǱдарǯтвеннаȸ ǟǦǟǩǦотеǨа 
ǈǱǥǟаǯǯа дǩȸ детеǧ Ǧ ǪоǩодȹǤǦ�.

mКнижные} люди 

Писатели
Ольга Громова – автор кни-

ги «Сахарный ребёнок», которая 
стала без преувеличения одним 
из самых ярких литературных 
событий последних лет. Кни-
га-воспоминание, книга-исто-
рия, книга-взросление, книга-
становление. Книга для ума и 
сердца. А в рубрике фестиваля 
«Первое чтение» Ольга Громо-
ва представит свою новую исто-
рическую повесть «Вальхен» – о 
девочке, угнанной в Германию 
в годы Великой Отечественной 
войны. Сильная книга о силь-
ном человеке, в тяжелейших об-
стоятельствах не потерявшем ни 
веру в людей, ни человека в себе. 

Юлия Лавряшина. Её имя 
хорошо известно кузбасским чи-
тателям. Ведь наша, своя! Роди-
лась в Кемерове, здесь же вы-
росла и состоялась как писатель. 
Сейчас живёт в Московской об-
ласти. И вновь эксклюзив, го-
рячая новинка – книга «Я не 
чёртик!». И хотя действие проис-
ходит в подмосковном коттедж-
ном посёлке, очень похожем 
на тот, где сейчас живёт Юлия 
Лавряшина с семьёй, во многом 
новая повесть связана с Кеме-
ровом. Хотя бы тем, что глав-
ная героиня, одиннадцатилет-
няя Зинка Руднева, носит имя 
бабушки, вырастившей авто-
ра книги. А ещё личность Зин-
ки, сильной и неунывающей дев-
чонки, не желающей признавать 
себя инвалидом и, несмотря на 
хромоту, гоняющей футболь-
ный мяч, сложилась благодаря 
давней дружбе автора с кемеров-
ским библиотекарем Евгенией 
Роот. Именно её воспоминания 
о детстве, сила духа и оптимизм 
повлияли на создание этого яр-
кого образа.

Два автора, одновременно в 
2019 году ставшие лауреатами 
Международной детской лите-
ратурной премии имени Вла-
дислава Крапивина в номина-
ции «Выбор Командора». Автора 
из Беларуси Анну Зенькову и 
писателя из Новокузнецка На-
талью Шицкую вновь свяжет 
Кузбасский фестиваль «Книж-
ная площадь». Повести Анны 
Зеньковой «С горячим приве-
том от Фёклы» и «Григорий без 
отчества Бабочкин» уже успе-
ли полюбиться подростковой  
аудитории. Эта же судьба, без 
сомнения, ожидает только что 
вышедшую из печати книгу «Со-
бачелла» Натальи Шицкой. Ав-
тор обязательно расскажет о ней 
на своих встречах. Читателей, 
взявших в руки книгу, ждёт не-

простой сюжет, лёгкий язык, не-
ожиданные повороты и яркие 
герои. А ещё – особая душев-
ность и долгое литературное по-
слевкусие.

Нина Дашевская – музы-
кант и писатель, чьи произве-
дения буквально пропитаны 
музыкой. Её книги «День чис-
ла Пи», «Вилли», «Я не тормоз», 
«Скрипка неизвестного масте-
ра», «Второй», «Около музыки», 
«Тео – театральный капитан» 
не залёживаются на библиотеч-
ных полках, а многие уже имеют 
их в своих книжных коллекци-
ях. Книги, которые, безусловно, 
этого достойны – за лёгкость и 
глубину, жизненную достовер-
ность и сказочную атмосферу.

Вадим Панов – популяр-
ный российский писатель, ав-
тор цикла книг «Тайный город», 
«Анклавы» и «La Mystique De 
Moscou», «Герметикон» пораду-
ет кузбасских любителей фан-
тастики и ценителей неординар-
ных людей. Очень точен отзыв 
одного из поклонников его твор-
чества: «Вадим Панов не при-
думывает свои сюжеты, а берёт 
их, заглядывая в параллельные 
миры». На встречах будет пред-
ставлен новый роман «Не видя 
звёзд» из цикла «Герметикон». 
Это значит, что читателей вновь 

ждут приключения, интриги, 
иные миры и… загадочная, уди-
вительно красивая Мартина, 
«планета миллиона озёр».

В талантливой семье Дра-
гунских каждый талантлив по-
своему. Гостем Кузбасса станет 
сын советского детского писа-
теля Виктора Драгунского, ав-
тора «Денискиных рассказов», 

– Денис Драгунский. В своей 
жизни он преподавал греческий 
язык, успешно сочинял сцена-
рии, пьесы, занимался полито-
логией, работал главным редак-
тором нескольких изданий. А 
вот к литературному творчеству 
обратился… в 57 лет! Он написал 
и опубликовал несколько сбор-
ников рассказов и новелл, роман 
«Богач и его актёр».

Имя Алексея Сальникова 
– лауреата престижных литера-
турных премий, автора рома-
нов «Петровы в гриппе и вокруг 
него», «Отдел», «Опосредован-
но», поэтических сборников из-
вестно российскому читателю. 
Его активно хвалят одни кри-
тики и не менее активно ругают 
другие, о нём спорят до хрипоты, 
им восторгаются и отвергают 
его творчество, но в любом слу-
чае он не оставляет равнодуш-
ным. Это ли не задача современ-
ной литературы?...

Алтайский автор Ирина 
Цхай представит свою книгу 
«Волшебная кисточка». Атмос-
фера корейской сказки, пере-
данная в авторском пересказе 
Ирины Цхай, изумительная пе-
сочная графика органично до-
полнены познавательной ин-
формацией о культуре Кореи и 
традициях корейского народа. 
Эта книга – настоящая находка 
для семейного чтения.

Николай Пономарев – ом-
ский писатель и педагог, изве-
стен как автор книг «Фото на 
развалинах», «Боишься ли ты 
темноты?», «Просто жить!», «Го-
род без войны», «Сказки страны 
Чумр», «290 лет назад и далее». 
Одна из самых сильных и эмо-
циональных – «Точка бифурка-
ции», о первой любви, о юноше и 
девушке из «разных социальных 
слоёв», об искренности и дружбе, 
а ещё о том, как понять человека, 
живущего в мире, абсолютно ли-
шенном звуков.

Екатерина Тимашполь-
ская – педагог, чья професси-
ональная деятельность даёт ей 
потрясающий материал для про-
изведений, природная наблю-
дательность, отличное чувство 
юмора и талант позволяют пи-
сать искренние и весёлые книги 
о современной школе – понят-
ные современным школьникам 
и охотно ими принятые.

Томский писатель, филолог 
Владимир Костин – знаток 
творчества Александра Пушки-
на, тонкий, глубокий прозаик, 
пишущий интеллигентную про-
зу красивым, точным, вырази-
тельным языком. Не зря автор 
отмечен Шукшинской литера-
турной премией и призом чита-
тельских симпатий российской 
литературной премии «Большая 
книга».

Ещё два прекрасных томских 
автора, уже бывавших в Кузбас-
се, печатавшихся в «Огнях Куз-
басса», – Александр Панов и 
Валентина Чубковец.

Александра Литвина (Мо-
сква) – автор весьма популярных 
познавательных книг: «История 
старой квартиры», «Транссиб», 
«Мы идём в музей» (Путеводи-
тель по Историческому музею), 
«Метро на земле и под землёй: 
краткая история железной доро-
ги в картинках» и др. Раскрыть 
для детей историю и мир людей 
через историю вещей и предме-
тов – непростая задача для лю-
бого автора. Александре Литви-
ной это удаётся в полной мере. 

Ещё один автор, чьи книги пред-
назначены для семейного чтения.

͈ллͼстраторы, 
бло͢еры, критики,  
акт;ры

Среди персон фестиваля два 
именитых московских художни-
ка-иллюстратора. 

Евгений Антоненков про-
иллюстрировал несколько де-
сятков книг. Среди его самых из-
вестных работ – иллюстрации к 
сказкам о Винни-Пухе, произве-
дениям Корнея Чуковского, Сер-
гея Козлова, Джанни Родари, 
Самуила Маршака. Юнна Мо-
риц, чьи книги он также иллю-
стрировал, написала о нём такие 
строки: 

…Зовут его – Художник
Евгений Антоненков,
Сто красок и оттенков
С веселой головой…

Ивана Александрова от-
личает особый взгляд на твор-
чество, иллюстрации и гра-
фический дизайн. Этот взгляд 
отмечен отечественными и зару-
бежными премиями. Даже стро-
гие критики отмечают его ма-
стерство и неординарность.

Дмитрий Гасин ведёт видео-
блог о книгах на YouTube, на 
его канале опубликованы более 
двух тысяч видеорецензий на 
книги. Глубокий, умный и ин-
тересный, настоящий знаток со-
временной литературы.

Ещё один человек, прекрасно 
ориентирующийся в детской и 
подростковой литературе, – ли-
тературный критик, книжный 
обозреватель, эксперт детской 
литературной премии «Книгу-
ру» Евгения Шафферт. Роди-
телям и специалистам, работа-
ющим с детьми, будет полезна и 
интересна встреча с ней.

Популярная актриса театра и 
кино, теле- и радиоведущая Яна 
Поплавская не зря оказалась в 
компании «книжных людей», она 
представит на встречах свою кни-
гу «Встань и иди. Иначе нельзя», 
а ещё познакомит зрителей с ко-
роткометражным фильмом «Не-
выученный урок». В этом филь-
ме обыкновенная школьная доска 
станет порталом из нашего насто-
ящего в военное прошлое и свя-
жет двух мальчишек-ровесников.

С подробной программой мож-
но познакомиться на сайте фе-
стиваля http://книжнаяплощадь.
рф/. Приходите, читайте, об-
суждайте!

Анна ǎимоȰǯǦ.

����� июня Кузбасс посетит больˌая делегация гостей – писатели�  
художники�иллюстраторы� литературные обозреватели – люди� непосред-
ственно связанные с книжной культурой Они примут участие в Кузбасском 
фестивале �Книжная плоˍадь� ʭольˌой отдельный пласт фестиваля – 
детская и подростковая литература ʱ сегодня вместе с ˨атальей ˨икола-
евной Куликовой� заместителем директора ˤs УК �ˤосударственная библи-
отека Кузбасса для детей и молодёжи�� расскажем подробнее о гостях� с 
которыми обязательно стоит познакомиться поближе
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 ǀеǯ вǥȸт� ǑроǤенеȯ ǡорода ǐоǭǨǦ ǎǱǯǩан ǐреǪаǯǨǦн вернǱǩǯȸ 
в  ǈǱǥǟаǯǯ� ǯǭǱǯтȸ ǭȸтȵ ǩет. Фото Ǔǈ  ǈǱǥǟаǯǯ�.

Šерноморская база mпредсезонки}

 // спринт-новости

Кемеровская команда тренируется в Ōеленджике

ˬ˪О˫Тʱˣ˨ˢʽ ˤʱ˧˨ˢˬТʱКˢ
ˣоспитанница ленинск�кузнецкой спортивной 
ˌколы ˢнастасия ʱльянкова заявлена в составе 
сборной ˫оссии на Олимпийские игры в японском 
Токио ��� июля – � августа�

Ǣа иǍньском Ǡубке страны в Ǣовосибирске Анастасия 
Ʈльянкова ƿамкнула тройку приƿёров в упраƾненияǲ на бру-
сьяǲ� ǢаǇа ƿемлячка ¡ чемпионка ǟвропы����� именно в ǌтом 
виде программы� Ǣаставники Ʈльянковой ¡ Сергей и Ǣаталья 
Ǡиселёвы
 ǟлена ǧроǄимова�

Ǡуƿбассовец Ǣикита Ʈгнатьев ƿаработал бронƿовуǍ 
медаль Ǡубка страны в многоборье� Ǥо итогам двуǲ дней со-
ревнований гимнаст иƿ Ưенинска�Ǡуƿнецкого набрал в Ǉести 
видаǲ многоборья ���
��� балла ���
��� 	 ��
����� Выиграл 
турнир абсолǍтный чемпион мира и ǟвропы Ǣикита Ǣагорный�

ˮУТʭОʲ
˧еждуреченский клуб �˫аспадская� лидирует 
на предварительном ˑтапе чемпионата ˬибири и 
Дальнего ˣостока

В очередном туре групповой стадии соревнований коллек-
тив главного тренера Ʈгоря Величкина переиграл в ƪарнауле 
�ǧемп� ¡ ���� Авторы голов в составе гостей� Данил Ʋуриков
 
Сергей Ưысков �с пенальти� и Владислав Соловьёв�

В пяти матчаǲ сеƿона �Распадская� ƿаработала девять 
очков �раƿница мячей� ���� и на три очка опереƾает �ǧемп�� В 
воскресенье
 �� иǍня
 �Распадская� в ƿаклǍчительном туре 
предварительного ǌтапа принимает �Строитель� �ƪийск��

В Ǆинальной стадии чемпионата Сибири и Дальнего 
Востока сыграǍт по три коллектива иƿ трёǲ групп с учётом 
реƿультатов очныǲ встреч�

•••

˫озыгрыˌ Кубка Кузбасса начался с ��� фина�
ла Команда �˫аспадская УК� �˨овокузнецк�� 
обладатель трофея в двух последних сезонах� 
уступила в ˧ысках �ʻнергии�– ���� ��� �по пе�
нальти�

Соперник �Ƹнергии� в четвертьǄинале соревнований ¡ ке-
меровский �Ǡуƿбасс�СƳОР�
 одолевǇий в Ǡиселёвске �Ƴаǲ-
тёр� ������ Голевой дубль сделал ���летний Даниил Ǣиколаев�

Остальные четвертьǄинальные пары� �Ƴаǲтёр� �Ǥро-
копьевск� ¡ �Ǡолос� �Ǣовокуƿнецкий район�
 �ǡеƾдуречье� 
�ǡеƾдуреченск� ¡ �ǟВРАƭ Сибирь� �Ǣовокуƿнецк�
 �Ʈнду-
стрия�ƹность� �Ǡемерово� ¡ �ƭаря�СưƸǠ� �Ưенинск�Ǡуƿнец-
кий�� ǡатчи пройдут ����� иǍля�

АнǠреǥ ǎарǦов.

Обновление  
и омолоͥение

Под руководством главного 
тренера команды Дмитрия Ще-
тинина и его помощника Алексея 
Китькова занимаются 25 хоккеи-
стов. Самый опытные – заслужен-
ный мастер спорта, трёхкратный 
чемпион мира Алексей Чижов и 
капитан команды в минувшем се-
зоне Семён Козлов, сыгравшие в 
элитном дивизионе русского хок-
кея 21 и 19 сезонов соответствен-
но. Самые молодые – 18-летний 
Владимир Михальченко и 19-лет-
ний Егор Бердников.

В первой команде трениру-
ются одиннадцать победителей 
всероссийских соревнований в 
высшей лиге из кемеровской «мо-
лодёжки», в том числе лучшие 
игроки финального турнира: вра-
тарь Максим Блинков и бомбар-
дир Кирилл Девятых.

«Молодёжка» под началом 
Павла Якушева и Владимира 
Китькова также проводит выезд-
ной учебно-тренировочный сбор, 
но в своём регионе.

Готовится к сезону первый ле-
гионер в истории ХК «Кузбасс» – 
шведский полузащитник Симон 
Янссон, вице-чемпион мира-2018, 
2019, чемпион страны-2020 в со-
ставе «Эдсбюна».

Ещё два новобранца коман-
ды – лучший вратарь молодёж-
ного первенства мира-2019 Ар-
тём Катаев («Родина», Киров), 
двукратный чемпион мира, по-
лузащитник Александр Егоры-
чев («Старт», Нижний Новгород). 
Вернулись в родной клуб полуза-
щитник Руслан Тремаскин («Бай-
кал-Энергия», Иркутск) и на-
падающий Владислав Тарасов 
(«Динамо», Москва), названый по 
итогам минувшего сезона в спи-
ске 22 лучших игроков суперлиги.

В межсезонье «Кузбасс» об-

новился и омолодился. По завер-
шении сезона перешёл на тренер-
скую работу лучший бомбардир 
в истории ХК «Кузбасс» Вадим 
Стасенко: в составе кемеровчан 
забил 572 гола, а всего в чемпио-
натах страны – 617.

Покинули «Кузбасс» много-
летний капитан команды Денис 
Криушенков («Енисей», Красно-
ярск), Богдан Павенский («Дина-
мо», Москва), Олег Земцов («Ак 
Барс-Динамо», Казань), Влади-
мир Каланчин и Дмитрий Ани-
кин (оба – «СКА-Нефтяник», 
Хабаровск) и голкипер Сергей 
Морозов (пока без клуба).

В начале июля кемеровчане 
выйдут на лёд крытого модуля 
стадиона «Химик», а во второй 
половине месяца справят новосе-
лье в ледовом дворце спорта «Куз-
басс» на Притомском проспекте 
областного центра.

Потенʹиалͺные 
«сборники»

Зональные турниры Кубка 
России в Кемерове и Ульяновске 

пройдут на месяц раньше, чем в 
предыдущие годы. Финальный 
этап соревнований состоится 1-4 
октября, место его проведения 
определят на конкурсной основе. 
Изменение сроков турнира свя-
зано с тем, что на 11-17 октября в 
Иркутске запланирован чемпи-
онат мира, перенесённый из-за 
пандемии на полтора года.

Три игрока «Кузбасса» назва-
ны в расширенном списке канди-
датов в первую сборную страны: 
Артём Катаев, Руслан Тремаскин 
и Владислав Тарасов. В числе кан-
дидатов два коренных кемеров-
чанина – Владимир Каланчин и 

Максим Василенко («Динамо», 
Москва). Кстати, в новом сезоне 
планируется и чемпионат мира в 
Сыктывкаре (27 марта – 3 апреля 
2022 г.). Тренерский штаб сбор-
ной России возглавляет Павел 
Франц («Строитель», Сыктыв-
кар), помощник – Ильяс Хандаев 
(«Водник», Архангельск).

В расширенном списке кан-
дидатов в молодёжную сборную 
страны (игроки 2000-2001 г.р.) 
названы воспитанники кеме-
ровской школы русского хок-
кея: Артём Азаров, Илья Бондин, 
Кирилл Девятых, Игорь Котля-
ренко, Артём Репях, Андрей Хро-
менков, Григорий Яковлев (все – 
«Кузбасс»), а также Егор Рагулин 
(«Динамо», Москва). Фигурирует 
в предварительном списке и ка-
питан «Кузбасса-2» Яков Коленко, 
покинувший клуб в апреле.

Главным тренером российской 
«молодёжки» утверждён Артур 
Фёдоров из Красноярска, асси-
стенты – Дмитрий Щетинин и Ро-
ман Сухоруков (Архангельск).

В новом сезоне молодёжное 
первенство планеты состоит-
ся 21-23 января 2022 года в Фин-
ляндии. Предыдущий мировой 
форум среди хоккеистов не стар-
ше 21 года прошёл в декабре 2019 
года в Архангельске и закончился 
победой сборной России, которой 
руководил Эдуард Трифонов. Зо-
лотые медали завоевали хоккеи-

сты «Кузбасса»: Илья Бондин, Ар-
тём Репях, Григорий Фёдоров и 
Данил Яковлев.

Международная премьера в 
ЛД «Кузбасс» – первенство мира 
среди юношей не старше 17 лет – 
состоится 28-30 января следую-
щего года. Потенциальные «сбор-
ники» из Кемерова (хоккеисты 
2005 г.р.): вратарь Айдар Несте-
ров, полевые игроки Дмитрий Ду-
карт, Сергей Михеев, Константин 
Санаев и Павел Филаткин.

«͆д;м болелͺͷиков 
на новой арене�»

В преддверии сезона хокке-
исты «Кузбасса» приглашают 
болельщиков на матчи коман-
ды. Симон Янссон обратился по 
по-английски, и ключевые слова 
были понятны и без подстрочни-
ка:

 – Мы готовимся к этапу Куб-
ка России, который пройдёт в ле-
довом дворце «Кузбасс» – лучшем 
спортивном сооружении в Рос-
сии для хоккея с мячом. Ждём бо-
лельщиков на наших играх на но-
вой арене!

ƾаǠим АнǮонов.

Как сообˍала наˌа газета� подготовку к се�
зону �Кузбасс� начал в ˤеленджике �Красно�
дарский край�� где ���� июня проведёт учеб�
но�тренировочный сбор ˪ервые официальные 
матчи сезона кемеровчане сыграют в новом 
ледовом дворце спорта �Кузбасс�� ��� августа 
здесь состоится предварительный ˑтап Кубка 
˫оссии в группе �ˣосток�

 ǀǩадǦǯǩав ǐараǯов �на ǭереднеǪ ǭǩане	� ǏǦǪон ǝнǯǯон Ǧ ƾǩеǨǯеǧ 
ǕǦǤов на тренǦровоȰноǪ ǯǟоре в ǁеǩендǤǦǨе. Фото Ǔǈ  ǈǱǥǟаǯǯ�.

// кстати

˪редсезонный состав  
�Кузбасса�
ˣратари – Ƞвгений Воронков 
(1994 г.р.), Ȣаксим Блинков (1997), 
Артём Катаев (1998).
˪олевые игроки – Алексей Ƀи-
жов (1982), Семён Козлов (1985), 
Ƚенис Борисенко (1987), Василий 
Ⱦаукенов (1988), Ƚенис Игошин 
(1991), Карл Симон нссон (1991), 
Руслан Ȩремаскин (1991), Алек-
сандр Ƞгорычев (1991), Артём Са-
вельев (1992), Вячеслав Ʉвецов 
(1992), Владислав Ȩарасов (1993), 
Александр Баздырев (1997), ȟри-
горий Фёдоров (1999), Ƚанил 
ковлев (1999), Артём Азаров 
(2000), Илья Бондин (2000), Артём 
Рёпях (2000), Андрей Ȫроменков 
(2000), Кирилл Ƚевятых (2001), 
ȟригорий ковлев (2001), Ƞгор 
Бердников (2002), Владимир Ȣи-
хальченко (2003).
ˤлавный тренер – Ƚмитрий 
Ʌетинин, старˌий тренер – 
Алексей Китьков, тренер по 
Оˮ˪ – Александр Ȩимошенко.
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Śтихийный островок счастья 

 ǉȷǟовȵ ǊатȷǳǦна на ǱȰаǯтǨе. Фото Ǧǥ ǩǦȰноǡо арǳǦва.

Плоͷадка  
для прекрасно͢о

Любовь Владимировна приез-
жает в свой садик, чтобы обрести 
не только душевную гармонию, 
но и свежим воздухом подышать. 
Словом, отдохнуть, оздоровить-
ся. Хотя это не означает, что зем-
ля не возделывается. Возделыва-
ется. И весьма успешно. Просто 
нужно выработать определён-
ный алгоритм и набор культур, 
не требующих ежеминутной за-
боты. Так, одна из огородных 
локаций отведена под розы. Ка-
залось бы, эта барышня весьма 
капризна, но «воспитание» всё-
таки сыграло свою роль. «Един-
ственное, что в обязательном по-
рядке нужно делать для колючих 
подопечных, – укрывать их на 
зиму, – подчеркнула Любовь Ма-
тюхина. – И существенный мо-
мент: стебли не срезаю, а приги-
баю их к земле. И только самые 
не «гуттаперчевые» побеги важ-
но вовремя убрать. Для надёж-
ности сверху кладу небольшие 
доски, стебли пришпиливаю и 
сварочными электродами. А хо-
рошим покрывалом служит ма-
териал, который называется 
спандбонд». И только весной всё 
ненужно и старое «рубится с пле-
ча». 

Активное применение на 
участке нашёл и битый кирпич, 
выполняющий роль дренажа. 
Он как раз предназначается для 
роз всех видов и сортов. «Пере-
мешиваю его с верхним слоем 
земли, – уточнила доморощен-
ный эксперт. – Это делает почву 
рыхлой, землица обогащается 
кислородом». Также при выра-
щивании роз следует помнить, 
что они светолюбивые создания, 
поэтому рекомендуется для по-
садки выбирать только откры-
тую для солнечных лучей лока-
цию». 

Саженцы Любовь Владими-
ровна предпочитает заказывать 
в питомниках, а не покупать на 
базаре с рук. Перед высадкой 
применяет биостимулятор, что-
бы растения надёжно укорени-
лись. Как известно, отнюдь не 
весь посадочный материал от-
личается хорошим качеством, 
попадаются и слабенькие экзем-
пляры. В лунку традиционно от-
правляется зола и гуминовые 
удобрения. Почва мульчирует-
ся скошенной травой. Это гарант 
того, что землица не пересох-
нет за время отсутствия хозяй-
ки. «Кроме того, в последующем 
трава станет ещё и отличной 
подкормкой, когда полностью 
переработается», – отмети-
ла она. К слову сказать, Любовь 
Владимировна приезжает на 
свой островок счастья только в 
выходные дни.

Большого разнообразия под-
кормок на участке не сыскать – 
только самые необходимые и 
проверенные временем. «Топим 
печь, поэтому древесной золы 
больше чем достаточно, – сказа-
ла кемеровчанка. – Золу замачи-
ваю в воде на пару дней, а потом 
поливаю практически все куль-
туры в саду». Изготавливается и 
простейший зелёный коктейль: 
крапива также в течение не-
скольких дней «томится» в чи-
стой водице. 

͑абак   
моͷный заͷитник 

Бывает, что розы одолева-
ет тля. В решении этого вопро-
са Любовь Владимировна пред-
почтение отдаёт экологичности. 
«Выращиваю немного табака, 
как раз для того чтобы бороться 
с надоедливой тлёй, – объясни-
ла женщина. – Высушиваю, пе-
ремалываю и посыпаю порош-
ком цветы. Вредитель такому не 

рад. Исчезает быстро и надол-
го». Кстати, табак выращивает 
рассадным способом. Семена на 
сегодняшний день широко пред-
ставлены в специализирован-
ных магазинах. Иногда на под-
могу приходит жгучий молотый 
перец. Порошок разбавляется 
водой. «Полученный раствор 
заливаю в пульверизатор и от-
правляюсь на бой», – улыбается 
наша сегодняшняя героиня.

В нынешнем сезоне на участ-
ке Любови Владимировны поя-
вился новый постоялец – голу-
бика. «Никаких прогнозов дать 
пока не могу, эксперимент толь-
ко начался, – отметила земляч-
ка. – Но надеюсь на положитель-
ный результат. Единственное, 
что могу сказать: почва для го-
лубики должна быть кислой. 

Как утверждают агрономы, это 
самое главное при посадке по-
добных ягодников. Оптималь-
ными являются почвы с кислот-
ностью от 3,5 до 4,5 pH. Если не 
создать должных условий, то ли-
стья желтеют и опадают, ягод-
ники могут даже погибнуть. По-
этому так важно своевременно 
подкислить грунт. К примеру, 
можно использовать лимонную 
или щавелевую кислоты (из рас-
чёта 1,5-2 столовые ложки на  
10 л воды)».

Куст голубики вырастает до 
метра. Он морозоустойчив и мо-
жет радовать до ста лет, перехо-
дя по наследству. Ягоды голу-
бики употребляют не только в 
сыром виде, они подходят для 
варенья, морсов, сока и домаш-
него вина.

А ещё Любовь Владимиров-
на обожает спаржу. «Её мало 
кто выращивает, а зря, – уверя-
ет она. – В уходе проста, нуж-
но только подсыпать сверху по-
чву и пропалывать, а пользы 
вагон».

Великолепное  
изяͷество 

Много на участке Любови 
Владимировны и лилий. Вся-
ких разных. Она уже давно пе-
рестала записывать новые сорта, 
которыми обновляет свои вла-
дения. Часто размножает бла-
гоухающую красоту чешуйками. 
«Процедура несложная, – уточ-
нила садовод-любитель. – От 
предварительно промытых здо-
ровых луковиц следует отде-
лить немного чешуи (у самого 
основания). Потом луковица-до-
нор снова закапывается в землю. 
«Пластиночки» прикапываю – в 
земле они благополучно пуска-
ют корни».

Между тем, как напомина-
ют эксперты, основными факто-
рами внешней среды для роста 
и развития растений в каждой 
конкретной географической 
зоне являются температура воз-
духа, состав почвы и влажность, 
длина дня и интенсивность 
освещения. Многим видам тре-
буется для вегетации больший 
период, чем обусловленный 
природными факторами. Поэто-
му для ряда культур (однолетни-
ков, а также гладиолуса, монт-
бреции и георгина) в Сибири 
рекомендуется именно рассад-
ный способ выращивания (или 
подращивания) и использова-
ние раннеспелых сортов, что 
даёт возможность получать но-
вые поколения растений из со-
зревающих семян или луковиц 
(клубнелуковиц, клубней). 

Алена Смирнова.

По оперативной информации Минсельхоза Куз-
басса, на 7 июня в регионе засеяно 725,1 тыс. га 
посевных площадей, что составляет 100,1% от 
плана. В частности, яровыми зерновыми и зер-

нобобовыми культурами занято 549,2 тыс. га: пшеницей 
315,1 тыс. га, ячменем – 104,5 тыс. га, овсом – 69,5 тыс. 
га, горохом и чечевицей – 38 тыс. га, гречихой – 20,9 тыс. 
га, кукурузой – 1,1 тыс. га. Кроме того, масличные куль-
туры посеяны на площади 104,7 тыс. га (105%), в том 
числе рапса посеяно 87,4 тыс. га, льна – 8,5 тыс. га, сои –  
7,3 тыс. га, подсолнечника – 0,8 тыс. га. Многолетних и 
однолетних трав, кукурузы на корм скоту посеяно 62 тыс. 
га. Завершена и посадка картофеля и овощей – карто-
фель занял площадь 8,3 тыс. га (100,8% от плана), овощи 

– почти 1 тыс. га (105% от плана). Окончательные цифры 
сева будут озвучены на итоговом областном совещании 
сельхозтоваропроизводителей, которое вскоре пройдёт 
в Минсельхозе Кузбасса. Аграрии подведут итоги, по ре-
зультатам наметят планы на будущий урожай.

Отметим, что в текущем году земледельцы значи-
тельно увеличили использование минеральных удо-

брений для улучшения показателей урожайности. Так, 
приобретено 72,7 тыс. тонн подкормки, что почти на  
22 тыс. тонн больше, чем в 2020-м. Ведётся работа и по 
закупке техники: с начала 2021 года приобретено более 
40 единиц комбайнов и тракторов. Среди лидеров по 
техническому перевооружению – Промышленновский, 
Ленинск-Кузнецкий, Крапивинский, Прокопьевский му-
ниципальные округа.

Сейчас труженики продолжают работу в полях – по-
сеянные площади необходимо обработать от вредите-
лей, а также подготовить пашню под сев озимых культур. 
Кроме того, сельхозтоваропроизводители планируют 
завершить в этом году четырёхлетнюю работу по освое-
нию легковводимых земель, по плану предстоит ввести в 
оборот около 45 тыс. га.  Чтобы поддержать аграриев, по 
областной программе им возмещают до 90% от понесён-
ных затрат по освоению брошенных земель. Так, в 2020 
году общая сумма субсидий, выделенных из областного 
бюджета, составила 31,5 млн рублей. Поддержку рублём 
получили 18 предприятий.

Тем временем заместитель председателя Прави-

тельства региона Алексей Харитонов наградил агра-
риев медалями «300-летие образования Кузбасса». 
Медали получили 35 работников сферы АПК. Это ве-
тераны труда, действующие работники предприятий. 
Их вклад в развитие Кузбасса нельзя переоценить – 
они кормили и продолжают кормить жителей региона, 
наших соседей и даже ценителей местной продукции 
из других стран. Их руками возделывается кузбасская 
земля. Например, Александр Дмитриевич Соснов из 
Крапивинского округа – ветеран труда, с 1958 года жи-
вёт и работает в Кузбассе (переехал из Ростовской об-
ласти). Был главным зоотехником, директором совхо-
за, начальником управления сельского хозяйства. На 
пенсии продолжает участвовать в общественной жиз-
ни региона и следить за последними новостями в про-
фильной сфере.

Работников сельского хозяйства юга Кузбасса Алек-
сей Викторович наградил в Новокузнецком районе, это 
ещё 16 тружеников, среди которых и заслуженные ра-
ботники сельского хозяйства Российской Федерации.

Алена ǐеǠоǮова.

// сельское хозяйство 

В Кузбассе завершена посевная кампания

ŕногие садоводы-любители убеждены, что сад и огород ȟ понятия различные. 
Первое ȟ место для отдыха, второе ȟ для работ. śак считает и кемеровчанка Ŕюбовь ŕатюхина






